
ПРОЛ ЕТА РИ И  ВСЕХ СТРА Н ,С О С Д Ц Н Я Й ТЕС Ь\

Г С Д  И З Д А Н И Я  38-й
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БЕРЛИН, 20 мал. (ТАСС). Вчера вечером в доме министерств в Бер
лине состоялась встреча Председателя Совета Министров СССР Н. С. 
Хрущева с членами и кандидатами в члены Политбюро ЦК СЕПГ, членами 
президиума Совета министров ГДР, Президиума Народной палаты ГДР, 
президиума Национального совета Национального фронта демократиче

ской Германии.
Первый секретарь ЦК СЕПГ В . Ульбрихт, председатель Совета мини

стров ГДР 0. Гротеволь, председатель Народной палаты ГДР И. Дикман, 
председатель Национального совета Национального фронта демократиче
ской Германии Э. Корренс, представители демократических партий и мас
совых организаций в своих выступлениях выразили единодушное одобре
ние позиции, занятой Председателем Совета Министров СССР Н. С. 

Хрущевым в Париже.
С речью перед участниками встречи выступил Н. С. Хрущев.

Речь товарища Н. С. ХРУЩЕБА
на митинге в Берлине 20 мая 1960 годаДорогой товарищ Ульбрихт!

Дорогой товарищ Гротеволь!
Дорогой товарищ Дикман!
Дорогой товарищ Корренс!
Дорогие товарищи и друзья, жите

ли Берлина —  столицы Германской 
Демократической Республики!

Вот мы и снова встретились с ва
ми, гражданами первого в истории 
Германии государства рабочих и 
крестьян.

Позвольте мне от своего имени и 
от имени товарищей, которые сопро
вождают меня в поездке, горячо по
благодарить Центральный Комитет 
Социалистической единой партии 
Германии и правительство Герман
ской Демократической Республики за 
приглашение посетить Берлин,
возвращаясь из Парижа в Москву. От 
имени Центрального Комитета Ком
мунистической партии Советского
Союза, Советского правительства и 
всего нашего народа передаю^горя
чий, братский привет жителям Бер
лина, а в их лице всему народу Гер
манской Демократической Республи
ки, всем тем, кто упорным вдохно
венным трудом строит социалистиче
ское государство на немецкой земле.

Хочу выразить признательность 
обер-бургомистру Большого Берлина 
товарищу Эберту и реем жителям 
столицы Германской Демократической 
Республики за братский, тронувший 
до глубины души, прием, который 
был оказан нам с первой же минуты 
пребывания на вашей земле. В Бер
лине сейчас цветет сирень, и город 
благоухает. Нам казалось вчера, что 
вся сирень Берлина растет на тех 
улицах, по которым мы ехали.

Спасибо вам за дружескую встре
чу. Мы расцениваем все это как 
выражение солидарности, как выра
жение братских чувств к Советскому 
Союзу, к его народу, к нашей Ком
мунистической партии, к великим 
идеям марксизма-ленинизма, кото
рыми руководствуются в своей жиз
ни, труде и борьбе народы наших 
стран.

Товарищи! Вы, конечно, знаете, 
что в Париже должна была состоять
ся встреча глав правительств четы
рех великих держав, которую жда
ли все люди на земле. Весь мир счи
тал, что это совещание рассмотрит и 
решит те вопросы, которые будут 
способствовать созданию нормальной 
обстановки в международных отноше
ниях,'что оно подтвердит принципы 
мирного сосуществования государств 
с различным социальным и обще
ственным строем.

К сожалению, встреча в верхах не 
состоялась, ее торпедировали своими 
провокационными, агрессивными дей
ствиями правящие круги Соединен
ных Штатов Америки. Это знает 
сейчас весь мир, и как бы ни извора
чивались американские дипломаты и 
те недобросовестные деятели, кото
рые хотят свалить ответственность за 
срыв этого совещания с больной го
ловы на здоровую, —  правда все 
равно победит!

Советский Союз упорно готовился 
к встрече в верхах, делал все, чтобы 
при подготовке к  совещанию не по
являлось бы осложняющих моментов. 
Мы не объявляли военных тревог и 
атомных учений, не посылали в Сое
диненные Ш таты Америки военных 
самолетов-разведчиков. Мы готови
лись к встрече на высшем уровне с 
самыми серьезными и добрыми на
мерениями.

Западные участники встречи в 
верхах в разной степени, но тоже, 
как нам казалось, придерживались 
такого взгляда и, хотя были у нас и 
задолго до начала конференции тре
вожные сигналы, думалось, что 
благоразумие возьмет верх. Это 
ободряло, говорило о том, что будут 
созданы более или менее нормальные 
условия, способствующие рассмотре
нию сложных международных вопро
сов.

Но, видимо, в Соединенных Ш та
тах Америки шла скрытая и сложная 
борьба различных политических 
сил! Она внушала серьезные опасе
ния.

Если вы помните, вернувшись из 
поездки по Соединенным Штатам 
Америки, я говорил об этом. Мы 
тогда не спешили с окончательным 
ответом на многие вопросы. Мы на
блюдали за тем, победят ли в Соеди
ненных Штатах силы «холодной вой
ны» и гонки вооружения или верх 
возьмут сторонники мирного сосу
ществования.

Правда, уже тогда я подчеркивал, 
что у  президента Эйзенхауэра более 
сложные условия, чем у меня, как 
Председателя Совета Министров 
СССР. В  нашей стране в вопросах 
международной и внутренней поли
тики как в Коммунистической пар
тии, в Советском правительстве, 
так и в народе полное единство. В 
Соединенных Штатах сильные и 
влиятельные круги, которые не за
интересованы в ликвидации напря
женности и «холодной войны», на
ходятся в близком окружении прези
дента и давят на него. И вот вам ре
зультат. Вместо того, чтобы содейство
вать договоренности по вопросам 
разоружения, прекращения испыта
ний ядерного оружия, заключить 
мирный договор с Германией и, та
ким образом, разрешить проблему 
Западного Берлина, с ведома прези
дента США американский разведы
вательный самолет вторгается в пре
делы нашей страны как агрессор.

Подумайте, товарищи, перед самым 
совещанием, уже накануне встречи 
глав правительств, когда требова
лась, я бы сказал, особая выдержка 
каждой стороны с тем. чтобы не по
дорвать доверие и не сорвать сове 
щание, государственные деятели Сое
диненных Штатов вдруг, как по ко
манде, разразились провокационны
ми угрожающими речами. В  этих ре
чах было очень много недружествен
ных слов в отношении Советского 
Союза и социалистических стран —  
резко и нагло выступили Гертер 
Диллон, Никсон. Было совершенно 
ясно, в чем тут дело. Было ясно 
что существует полная договорен
ность у всех этих ораторов. Прези
дент США на пресс-конференции 
присоединился к ним и сказал, что 
в их речах была изложена политика 
Соединенных Штатов.

Таким образом, худшие наши 
предположения о расстановке сил в 
Соединенных Штатах Америки оп 
равдались.

Все говорило о том. что прави 
тельство Соединенных Штатов не 
хочет решения назревших вопросов 
Оно не только не стремилось к сове 
щанию, но все делало для того, чтобы 
найти новый повод для обострения от

ношений, накалить атмосферу до пре
дела и лишить нормальных условий 
тех, кто собирался встретиться в Па
риже. 4

Но Советское правительство упор
но и настойчиво стремится к  миру. 
Для того, чтобы разумно разрешить 
назревшие вопросы, дать людям воз
можность спокойно работать и жить, 
оно готово использовать даже малей
ший шанс, даже малейшую возмож
ность. Нам казалось, что надежда 
еще не потеряна, и мы продолжали 
готовиться к этой встрече.

Конечно, мы не ожидали, что все 
вопросы будут решены в один при
сест. за одну встречу. Однако мы 
предполагали, что некоторые корен
ные вопросы могут быть решены. А 
кроме того, будет дано направление 
для подготовки соглашений дипло
матическим путем или министрами 
иностранных дел.

Реакционные силы Соединенных 
Штатов и особенно Пентагон, види
мо, боялись возможного благополуч
ного исхода совещания и все делали 
для того, чтобы сорвать встречу, по
мешать договоренности. Они напра
вили в нашу страну военный само
лет-разведчик 9 апреля. Как я уже 
говорил, мы тогда решили не проте
стовать, чтобы не радовать своих 
противников. Они, видимо, рассуж
дали так: Если вы не сбили само
лет, значит вы не в состоянии за
щищать свое небо от наших втор
жений.

Это был нажим, давление на нас. 
Деятели из Пентагона решили повто
рить агрессивный акт, приурочив 
следующий вылет самолета-шпиона 
к международному пролетарскому 
празднику 1 мая. Но тут уж, как го
ворится, думали одно, а вышло дру
гое. Самолет вылетел, но не приле
тел на базу. Самолет был сбит, и 
теперь его обломки на надежной «ба
зе» —  в Москве на выставке, а лет
чик предстанет перед судом.

Уж  как тут разыгрались акулы 
империализма. Агрессорам бы изви
ниться в этот момент, как принято, 
осудить нарушение, дать заверения, 
что повторения подобного не будет 
и виновных накажут. Но нет, злость 
ослепила глаза агрессорам. Они обь- 
явили, что самолеты раньше летали 
к нам и в будущем будут летать, по
тому что такие действия в интере
сах национальной политики Соеди
ненных Штатов. Ишь, ведь, до чего 
договорились.

Это было вероломство. Я  повторяю 
это слово много раз потому, что 
трудно подобрать другое слово, ко
торое могло бы так верно охаракте
ризовать безрассудство, авантюри- 
стичность действий государственных 
деятелей США.

Только наглые и спесивые люди 
могут считать, что им позволено при 
появлении в небе чужих самолетов 
моментально посылать в ответ атом
ные бомбардировщики, а их самоле
там можно вторгаться в чужое про
странство. Видно, им сходило, когда 
они вторгались в небо некоторых 
стран. Так они делали и делают 
много раз. Но в небо советской стра
ны не позволено вторгаться врагу. 
Если он это сделает, он найдет здесь 
свою гибель.

Мы осудили этот агрессивный акт

на сессии Верховного Совета СССР. 
Его осудил весь наш народ. Теперь 
Советский Союз поставил этот во
прос в Совете Безопасности, куда 
выехал министр иностранных дел 
товарищ Громыко.

Мы не считаем, что этот агрес
сивный акт американской военщи
ны —  непосредственный предвестник 
войны. Это накал темных и злых 
страстей. И тем, что мы сбили само
лет и так остро ставим на суд обще
ственности этот агрессивный акт, мы 
остужаем горячие головы поборников 
«холодной войны».

Товарищи! Даже в таких услови
ях' когда против нашей страны была 
совершена провокация, мы все-таки 
решили ехать в Париж, хотя и дума
ли, что, возможно, этого делать и не 
надо. Ведь американцы засылкой 
самолета хотели нажать на Совет
ский Союз, сделать его более сговор
чивым. хотели ослабить его позиции.

Видимо, президент Эйзенхауэр, 
Гертер, Никсон и особенно Аллен 
Даллес кривили в усмешке свои ли
ца, предвкушая встречу глав ^пра
вительств в Париже, когда Эйзен
хауэр будет поглядывать на Хрущева 
и думать —  что вы здесь нас угова
риваете, самолеты Соединенных Ш та
тов летали над территорией Совет
ского Союза, вы сделать ничего не мог
ли и все-таки приехали в Париж. 
Следовательно, вы не можете так 
требовательно добиваться соглаше
ния о разоружении, о заключении 
мирного договора с Германией и по 
другим вопросам.

Но. как говорится, хорошо смеет
ся тот, кто смеется последним. Мы 
сбили* самолет первой ракетой. Мы 
поехали в Париж потому, что верны 
своей политике борьбы за мир, за 
разрядку напряженности. Мы реши
ли встретиться с главами прави
тельств и заявить, чтС»*лолитика. ко
торую проводят Соединенные Шта
ты, ведет не к  соглашению, а к  обо
стрению, к срыву возможной догово
ренности.

Советское правительство, прежде 
всего, решило поставить перед пра
вительством США такой вопрос: осуж
дает ли оно свои действия или не 
осуждает? Если осуждает и признает 
агрессивный акт в отношении Совет
ского. Союза, накажет тех, кто это 
сделал, извинится перед нами, —  
мы готовы сесть за круглый стол и 
вести работу с тем. чтобы достигнуть 
нужных соглашений.

Твердо и решительно мы изложи
ли свою позичию президенту Франции 
генералу де Голлю. премьер-министру 
Великобритании Макмиллану, прези
денту Эйзенхауэру на предваритель
ной встрече глав правительств четы
рех держав. Дальнейшее вам известно, 
Эйзенхауэр, припертый к стенке не
опровержимыми фактами, пошел на 
увертки, на полупризнания. Но в 
серьезных политических делах ни по
лумеры, ни полупризнания не исправ
ляют положение.

Если бы Советский Союз согласил
ся на совещание в таких условиях, 
создался бы прецедент, американская 
военщина могла бы возомнить, что ей 
все позволено, что она может говорить 
с нами языком силы.

В  таких условиях мы не могли пой
ти на совещание глав правительств.

Товарищи! Все честные люди  ̂ ви
дят, а кто этого еще не понял сейчас, 
тот непременно поймет, что не Совет
ский Союз виноват в том, что совеща
ние не состоялось.

Тот факт, что совещание не состоя
лось, конечно, огорчит всех людей 
доброй воли. Поэтому, когда нам на 
предварительной встрече с главами 
правительств 16 мая стало ясно, что 
правительство США решило сорвать 
совещание глав правительств, мы 
внесли предложение отложить его до 
более благоприятного времени. Мы 
пришли к выводу, что лучше всего 
отложить совещание на 6— 8 меся
цев, пока не отстоятся возникшие во
просы, пока, так сказать, не осядет 
пыль.

Предложенный нами срок вызвал 
различные домыслы в западной печа
ти: почему через 6— 8 месяцев, не 
потому ли, что через полгода в США 
будет избран новый президент? Но мы 
не ставим вопрос так, что совещание 
должно быть проведено без Эйзен
хауэра, хотя практически, конечно, 
так и будет. Нам неизвестно, кто бу
дет следующим президентом США и 
какую политику он будет проводить. 
Может быть, и при новом президенте 
политику будут определять реакцион
ные силы Пентагона.

Мы можем говорить за себя, мы—  
реалисты и авантюристическую по
литику проводить никогда не будем. 
Положение в Советском Союзе, во всех 
странах социалистического лагеря 
очень хорошее, надежное и все время 
будет улучшаться.

Советское правительство предложи
ло созвать совещание через 6— 8 ме
сяцев. Как говорится, «утро вечера 
мудренее». Если мы не найдем об
щего языка для решения спорных 
международных вопросов с нынешни
ми руководителями США или при пре
зиденте, который придет на смену 
Эйзенхауэру, тогда будем ждать сле
дующего президента. Но с решением 
вопроса о ликвидации остатков вто
рой мировой войны, заключением мир
ного договора с Германией и урегули
рованием на этой основе западно- 
берлинского вопроса мы долго ждать 
не будем. Если западные державы не 
проявят к этому готовности, мы вы 
нуждены будем искать решения этих 
вопросов вместе с теми странами, ко
торые кровно заинтересованы в ук 
реплении мира в Европе и готовы 
подписать мирный договор.

Но все-таки мы верим, как сказал 
поэт, что свет не без добрых душ. 
Американский народ, как и другие 
народы, стремится к миру. В  Амери
ке были президенты, о которых во 
всем мире, в том числе и в Советском 
Союзе, вспоминают с уважением. 
Это —  Вашингтон, Джефферсон, 
Линкольн, Франклин Рузвельт.

Вопрос о выборе президента США 
решается не нами, а самим амери
канским народом. Мы в это дело не 
вмешиваемся и не стали бы вме
шиваться, даже если бы могли. Со
вершенно очевидно, что для обеспе
чения мира во всем мире важнейшее 
значение имеет вопрос о том, какую 
политику будут проводить Соединен
ные Штаты Америки —  эта самая 
мощная держава капиталистического 
мира.

Товарищи! Теперь, когда совеща
ние на высшем уровне в Париже не 
состоялось по вине США, вполне 
естественно спросить, а какой же 
будет в ближайшие 6— 8 месяцев 
политика Советского Союза, всех со
циалистических стран, входящих в 
Варшавский договор?

Я  не могу говорить за все социа-

Прибытие Председателя Совета Министров СС С Р Н. С. Хрущева в Берлин. Фото Центральбильд, (Снимок принят по фототелеграфу).

диетические страны. Мы должны по
советоваться по этому вопросу с пра
вительствами дружественных госу
дарств. И мы это сделаем, как я уже 
сказал вчера при приезде в Берлин.

Что, однако, можно считать не
сомненным для политики Советского 
Союза и других стран Варшавского 
договора? Мы не сделаем ничего та 
кого, что обостряло бы международ
ную обстановку и возвращало ее к 
худшим временам «холодной войны». 
Напротив, правительство Советского 
Союза, как и прежде, будет делать 
все необходимое, чтобы вести дело к 
оздоровлению международной ^обста
новки и улучшению отношений меж
ду государствами.

Мы намерены и впредь следовать 
по ленинскому курсу мирного сосу
ществования социалистических и ка
питалистических государств, ^доби
ваться разрядки международной на
пряженности, разоружения, мирного 
решения спорных вопросов.

Разве исчезла, например, проблема 
разоружения и устранения угрозы 
новой войны? Разумеется, нет. По
следние события лишь усиливают на
шу решимость добиваться ради
кального решения этой проблемы, 
ликвидации опасной и ненужной на
родам гонки вооружений.

Каждому ясно, что решающую 
роль в̂  улучшении международной 
атмосфе'ры и создании нормальных 
отношений между странами могло бы 
сыграть полное и всеобщее разору
жение. Разоружение —  это пробле
ма всех проблем. В самом деле, нерв
ный человек, вооруженный револь
вером, едва услышит шорох, уже тя 
нется »  кобуре револьвера. Нужно 
выбросить этот револьвер в море, 
чтобы его и достать было невозмож
но. Пусть тогда хватаются нервные 
люди за пустую кобуру, они быстро 
придут в себя и поймут, что в спо
рах лучше прибегать к силе разум
ных доводов, а не к  доводам силы.

Скажу откровенно, что мы при
ехали в Париж, на совещание в 
верхах, не с пустым чемоданом, при
везли конкретные предложения по 
назревшим международным пробле
мам. Советский Союз недоволен ходом 
переговоров в Женеве по вопросам 
разоружения. Мы все более убежда
емся в том, что в настоящее время 
западные страны не хотят разоруже
ния и только делают вид, что уча
ствуют в работе этого Комитета де
сяти, потому что не решаются пока
зать перед всем миром, что они про
тив разоружения. Поэтому-то их 
представители в Женеве только и де
лают, что толкут воду в ступе. Вы 
знаете, какие результаты от этого 
бывают.

Народы всего мира хотят, чтобы 
проблема разоружения была решена, 
и мы не оставим своих усилий, бу
дем еще настойчивее добиваться вы
полнения их воли.

Товарищи! Теперь мне хотелось бы 
коснуться той проблемы, которая, 
как я понимаю, волнует вас больше 
всего, —  я имею в виду вопрос о 
заключении мирного договора с Гер
манией и неразрывно связанный с 
ним вопрос о Западном Берлине. 
Вчера мы обстоятельно беседовали на 
эту тему с руководителями Герман
ской Демократической Республики. 
Мы вновь отметили, что Советский 
Союз и Германская Демократическая 
Республика занимают общую позицию 
в отношении этих вопросов, так же 
как и в отношении других проблем.

Оба наши государства подтвержда
ют, что в сложившейся ныне обста

новке нет иного выхода, как подпи
сать мирный договор с двумя реально 
сложившимися немецкими государ
ствами и тем самым подвести, нако
нец, черту под второй мировой вой
ной. На этой основе решился бы во
прос о прекращении оккупации За
падного Берлина, для которого мы 
предлагали и предлагаем статус 
вольного города.

Такое решение, как мы неодно
кратно подчеркивали, положило бы 
конец совершенно ненормальному по
ложению, когда в самом центре Гер
манской Демократической Республики 
стоят войска враждебной ей военной 
группировки и действуют центры 
подрывной деятельности, принадле
жащие этой группировке.

В настоящее время существует, я 
бы сказал, странное положение. Для 
того, чтобы разгромить фашистскую 
Германию, государствам антигитле
ровской коалиции потребовалось не
многим более пяти лет. А вот для за
ключения мирного договора с Герма
нией оказалось мало и пятнадцати 
лет.

Такое положение тем более нетер^ 
пимо, что с каждым годом в Западной 
Германии растет влияние кругов, ко
торые не извлекли уроков из минув
шей войны, не примирились с поло
жением, сложившимся в результате 
разгрома гитлеровской Германии. Эти 
милитаристские круги, интересы ко
торых с таким рвением отстаивает 
канцлер Аденауэр, находят полную 
поддержку за океаном. Американских 
империалистов и боннских реванши
стов объединяет ненависть к странам 
социалистического лагеря, причем 
Аденауэр, судя по всему, является 
вдохновителем их общей агрессивной 
политики. Недаром самые реакцион
ные американские круги превозносят 
его как главного организатора «кре
стового похода» против коммунизма.

Ослепленный своей ненавистью ко 
всему новому, живому, свежему, этот 
человек руководствуется политикой, 
которая направлена на подготовку 
реваншистской войны. Честные нем
цы говорят^ что дела Аденауэра в ка
кой-то степени все больше напомина
ют то, что делал Гитлер. Известно, 
чем кончил бесноватый фюрер, но 
Аденауэру все еще неймется. Видимо, 
ему вскружило голову то обстоятель
ство, что его, так сказать, взяли се
бе в наставники руководители внеш
ней политики Соединенных Штатов 
Америки.

Аденауэр, видимо, уже не в состоя
нии понять, что времена сейчас не те. 
Положение в мире резко изменилось. 
Свыше миллиарда людей строят свою 
жизнь под марксистско-ленинским 
знаменем. Народы социалистических 
стран располагают всеми средствами, 
чтобы не только защитить себя, но и 
нанести сокрушительный ответный 
удар, если агрессоры попытаются раз
вязать новую войну.

Поэтому, господин Аденауэр, не ра
дуйтесь тому, что вам удалось, как 
говорят некоторые американские жур
налисты, «пролезть» на пост госу
дарственного секретаря США. Это 
положение не вечное. Придет время, 
разберутся и американцы, что к чему.

Западногерманский канцлер нема
ло потрудился над тем, чтобы поме
шать совещанию в верхах, и теперь 
он, вероятно, злорадствует. Харак-ч 
терно, что сейчас он пытается полу
чить себе в награду отмену тех огра
ничений в вооружении Западной Гер
мании. какие были наложены пресло
вутыми парижскими.соглашениями, и 
американцы помогают ему в этом.

Коль скоро речь зашла о противни
ках мира и международного сотрудни
чества, я хотел бы упомянуть еще об 
одном дрятеле такого толка. Я  имею 
в виду шумливого бургомистра Запад-

(Окончание на 2-й стр.).

НЕЗАБЫВАЕМЫЙ ДЕНЬ
Б Е Р Л И Н ,  20 мая. (Спец. корр.

Т А С С ). Более 5 ты сяч жителей 
Берлина собрались сегодня в одном 
из крупнейших залов города, но
сящем имя известного немецкого 
спортсмена-антифашиста Вернера 
Зееленбпндера, убитого гитлеров
цами.

Однако эти 5 ты сяч человек со
ставляли только меньшую часть ог
ромной массы людей, заполнивших 
сегодня днем огромную площадь 
перед этим спортивным залом.

Здесь собрался цвет трудового 
Берлина, строители новой социали
стической Германии. Т ут  передови
ки и активисты производства, пред
приятий столицы Г Д Р , интеллиген
ция, молодежь, люди пожилого воз
раста, очень много женщин. В  зале 
присутствуют главы и сотрудники 
дипломатических представительств, 
аккредитованные при правитель
стве Г Д Р , многочисленные пред
ставители немецкой и иностранной 
печати.

Всех их привлекло сюда желание 
встретиться с главой Советского 
правительства Н. С. Хрущ евым  и 
руководителями Германской Демо
кратической Республики.

В  17 часов на трибуне президиу
ма появляются Н. С. Хрущ ев. Валь 
тер Ульбрихт, Отто Гротеволь, 
Маршал Советского Союза Р . Я .

Малиновский, руководители Социа
листической единой партии Герма
нии, председатель Народной пала
ты  И. Дикман, председатель Нацио
нального совета Национального 
фронта демократической Германии 
Э . Корренс, члены президиума Со
вета министров, руководители де
мократических партий и массовых 
организаций Г Д Р , первый секре 
тарь Ц К  К П Г  М. Рейман.

В  президиуме находятся также 
посол С С С Р  в Г Д Р  М. Г . Перву
хин и главнокомандующий группой 
советских войск в Германии гене
рал-полковник И . И. Якубовский.

Участники митинга восторженно 
приветствуют Н. С. Хрущ ева и не
мецких руководителей. В  зале гре
мит овация, беспрерывно раздают
ся возгласы: «У р а !» , «Фройнд-
ш афт!», «Дружба!».

Оркестр исполняет государствен
ные гимны Советского Союза и 
Германской Демократической Рес 
публики.

Митинг открывает председатель 
Национального совета Националь
ного фронта демократической Гер- 

! мании Э . Корренс. Он сердечно 
| приветствует Председателя Совета 

Министров С С С Р  Н. С. Хрущ ева и 
! говорит о том. что вчера своим 
! восторженным приемом, оказан- 
I ным Председателю Совета М ини

стров С С С Р , берлинское население 
полностью одобрило последова
тельную  позицию, занятую  Н. С. 
Хрущ евым  в Париже.

Встреченный горячими аплодис
ментами и восторженными возгла
сами на трибуну поднимается Н. С. 
Хрущ ев.

С большим вниманием слушают 
присутствующие речь Председате
ля Совета Министров С С С Р  Н. С . 
Хрущ ева. Его выступление неодно
кратно прерывается бурными апло
дисментами.

Н. С. Хрущ ев заканчивает свою 
речь. В  зале вспыхивает бурная 
овация, раздаются в о з г л а с ы  
«Фройндш афт!», «Д руж ба!». Груп 
па юных пионеров-тельманцев 
устремляется в президиум и вру
чает главе Советского государства 
букеты  сирени. Вальтер  Ульбрихт, 
Отто Гротеволь, Иоганнес Дикман 
и Эрих Корренс сердечно пожима
ют Н. С. Хрущ еву  руку.

Затем  слово предоставляется 
первому секретарю Ц К  С Е !П Г 
В . Ульбрихту.

После речи В. Ульбрихта в зале 
с новой силой вспыхивают апло
дисменты, звучат здравицы в честь 
дружбы между народами Советско
го Союза и народом Г Д Р , в честь 
мира во всем мире.
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Речь товарища Н. С. ХРУЩЕВА
на митинге в Берлине 20 мая 1960 года

О К О Н Ч А Н И Е .

ного Берлина господина Брандта. Уж  
очень он иной раз воинственно рука
ми размахивает! Я  не знаю, где он 
был во время войны, бывал ли на 
фронте и понимает ли, чем это пах
нет. Или он хочет повторить прошлое? 
Не советую, господин Брандт, это 
очень тяжелое дело!

Возможно, вам не дает покоя ва
ша фамилия, которая происходит от 
слова «бранд», что значит пожар. 
Сейчас вы ее целиком оправдываете. 
Но подумайте, пока не поздно, —  
если вы и ваши друзья начнете- бало
ваться с огнем, то пожар может 
повлечь за собой непоправимые по- 

_  следствия, и в первую очередь для 
вас самих.

На днях Брандт заявил, что Запад
ный Берлин будет иметь повод «про
явить свою волю» и объединиться 
«со своими друзьями из Федератив
ной Республики», то есть с Запад
ной Германией. Но вам не следова
ло бы забывать, что Западный Бер
лин расположен на территории Гер
манской Демократической Республи
ки и что всяким попыткам Западной 
Германии захватить его будет дан 
сокрушительный отпор.

Мы рассчитывали, что совещание 
в верхах продвинет вперед решение 
важнейших международных проблем, 
в том числе вопроса о мирном дого
воре с Германией. Как же теперь по
ступить при сложившемся положе
нии?

Конечно, Советский Союз и дру
гие миролюбивые страны имеют сей
час полное моральное право без даль
нейших отлагательств решить дан
ный вопрос, подписав мирный дого
вор с Германской Демократической 
Республикой. Тем самым был бы ре
шен и вопрос о Западном Берлине.

Спрашивается: не пришло ли вре
мя пойти уже сейчас на заключение 
мирного договора с Германской Де
мократической Республикой? Ведь 
поступили же таким образом в свое 
время Соединенные Штаты Америки, 
заключая односторонний мирный до
говор с Японией!

Мы рассмотрели этот вопрос. И 
вот к какому выводу пришли. Мы 
верим, что, несмотря на срыв сове
щания в верхах силами реакции, 
развертывающаяся все шире борьба 
миролюбивых сил за укрепление ми
ра и урегулирование спорных ме
ждународных проблем путем перего
воров увенчается их победой над си
лами войны и агрессии. Мы хотели 
бы верить, что через 6 — 8 месяцев 
совещание в верхах состоится. В 
этих условиях имеет смысл подо
ждать еще немного и попытаться 
совместными усилиями всех четырех 
держав - победительниц найти ре
шение давно уже назревшего вопроса 
о Подписании мирного договора с 
двумя германскими государствами, 
реально существующими сейчас. От 
нас это не уйдет. Подождем, лучше 
созреет. Поэтому в отношении гер
манского мирного договора и в том 
числе по вопросу о Западном Берли
не, видимо, надо будет сохранить 
существующее положение до встречи 
глав правительств, которая, надо по
лагать, состоится через 6— 8 меся
цев. К  выводу о том, что совещание 
сможет собраться в этот срок, мы 
приходим не только потому, что са
ми внесли такое предложение, но и 
потому, что к этому предложению 
фактически присоединились в своем 
коммюнике от 18 мая главы трех 
западных держав.

Нашу позицию должны правильно 
понять западные государства, наши 
партнеры по встрече в верхах. Со 
своей стороны они также должны 
придерживаться таких принципов —  
не допускать никаких односторон
них шагов, которые препятствовали

бы встрече глав правительств через 
6— 8 месяцев. Только при этом мож
но действительно создать благопри
ятные условия для будущей встречи 
глав правительств и рассмотрения 
назревших вопросов, которые тре
буют своего решения для упрочения 
мира во всем мире.

Я  думаю, что нас правильно пой
мут все люди, которые являются сто
ронниками проведения политики мир
ного сосуществования государств с 
различным социальным строем. Но в 
то же время я должен еще раз пре
дупредить наших партнеров, что ни 
Советский Союз, ни Германская Де
мократическая Республика вовсе не 
намерены бесконечно сидеть у моря 
и ждать погоды в вопросе о мирном 
договоре с Германией. Не следует 
злоупотреблять нашим долготерпе
нием. Миролюбивые страны не поз
волят увековечить режим оккупации 
в Западном Берлине.

Товарищи! Перед отъездом из Па
рижа я имел очень интересную бесе
ду с делегацией западногерманских 
рабочих. Они прибыли из Нюрнберга. 
Мы долго беседовали. Рабочие Нюрн
берга рассказывали мне, как они 
живут, как борются за мир. Они с 
одобрением отзывались о миролюби
вой политике Советского Союза.

Не скрою, мне было очень прият
но, что делегация западногерманских 
рабочих понимает и одобряет пози
цию, которую мы отстаивали в Па
риже во время предварительной 
встречи глав правительств. Рабочие 
Западной Германии, как и простые 
люди всех стран, отдают себе отчет, 
что провокационная политика агрес
сивных кругов Соединенных Штатов 
Америки опасна для дела мира.

Нюрнбергские рабочие спрашивали 
меня, как идут дела, у нас в Совет
ском Союзе. Я  сказал им и хочу 
здесь повторить, что дела у нас идут 
очень хорошо. Советский Союз имеет 
теперь могучую экономику, он до
стиг небывалых высот в развитии 
науки, техники и культуры. Вы 
знаете, что на днях запущен совет
ский космический корабль, который 
весит более четырех с половиной 
тонн. Он проводит сейчас научные 
исследования в космическом про
странстве.

Советский народ успешно выпол
няет великий семилетний план, кото
рый является важнейшим этапом в 
построении коммунистического об
щества в нашей стране.

Противники социализма назвали 
нашу семилетку экономическим вы
зовом Советского Союза капиталисти
ческому миру. Ну что ж ?  Мы не воз
ражали против этого выражения, мы 
открыто заявляли и заявляем, что 
советские люди полны решимости 
выиграть победу в мирном экономи
ческом соревновании с наиболее раз
витыми капиталистическими страна
ми. И теперь все видят, что этот 
вызов подкрепляется конкретными 
делами. Мы перевыполнили план пер
вого года семилетки, успешно выпол
няется план второго года.

У  нас прекрасные виды на буду
щее. Вы, очевидно, знаете о том, ка
кие решения были приняты Верхов
ным Советом Советского Союза в 
начале мая этого года. Сессия Вер
ховного Совета приняла закон об от
мене налогов с рабочих и служащих. 
То, что в нашей стране принят такой 
закон, показывает, какие огромные 
социальные завоевания имеют рабо
чий класс, все трудящиеся Совет
ской страны в результате победы со
циализма. Советский Союз будет 
первым в мире государством, населе
ние которого будет освобождено от 
налогов.

Верховный Совет СССР принял 
также очень важное решение о даль-
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нейшем сокращении рабочего дня. В 
текущем году будет осуществлен пе
ревод всех рабочих и служащих Со
ветской страны на семи- и шестича
совой рабочий день. При этом зара
ботная плата не только не будет 
снижаться, а в ряде случаев воз
растет. В  1964 году мы начнем пере
водить рабочих и служащих на ше
стичасовой рабочий день, а в отрас
лях с тяжелыми условиями труда—  
на пятичасовой. В Советском Союзе 
будет самый короткий в мире рабочий 
день

В нашей стране бурно развиваются 
все отрасли промышленности, на 
большом подъеме находится сельское
хозяйство. Из месяца в месяц, из года 
в год растет производительность 
труда, увеличиваются накопления в 
народном хозяйстве. Это дает воз
можность Советскому правительству 
выделить дополнительные капиталь
ные вложения на развитие произ
водства тканей, обуви и других това
ров народного потребления.

Недавно Советское правительство 
приняло решение, которое было 
одобрено Верховным Советом, выде
лить сверх заданий, намеченных на 
семилетку, 25— 30 миллиардов руб
лей на эти цели. Таким образом, к 
концу семилетки мы будем произво
дить одежды и обуви на душу насе
ления больше, чем сейчас произво
дится во Франции, Англии, Ф РГ  и 
других странах Западной Европы, а 
к 1970 году мы догоним по этим 
показателям и Соединенные Штаты 
Америки.

Коммунистическая партия и Совет
ское правительство поставили зада
чу —  в ближайшие годы на основе 
роста промышленности и сельского 
хозяйства обеспечить новый подъем 
народного благосостояния. Не за 
горами такое время, когда советские 
люди будут иметь самый высокий в 
мире жизненный уровень. Мы гор
димся своими великими завоевания
ми, гордимся историческими победа
ми, которых добился наш народ под 
руководством Коммунистической пар
тии, идя по ленинскому пути.

Советские люди радуются таким же 
крупным успехам народов братских 
социалистических стран. Нас радуют 
замечательные успехи в социалисти
ческом строительстве, достигнутые 
трудящимися Германской Демокра
тической Республики, вами, дорогие 
товарищи берлинцы.

Мы радуемся успехам Германской 
Демократической Республики в раз
витии экономики и культуры. Нам 
особенно приятно отметить ваши 
большие завоевания в кооперирова
нии крестьянства. Это очень труд
ный вопрос, потому что у  распылен
ного крестьянства укоренилась ча
стнособственническая психология.

После завоевания власти рабочим
классом один из самых главных во
просов революции состоит в том, что
бы повести за собой крестьянство, 
создать условия сохранения и ук
репления союза рабочего класса с 
крестьянством под руководством ра
бочего класса и постепенно доказать 
крестьянству преимущество коллек
тивного ведения сельского хозяйства, 
обеспечить переход его на социали
стические рельсы. Это вопрос ог
ромной политической важности, и 
мы искренне поздравляем вас с ус
пехами, достигнутыми в этом важ
ном деле.

Каждому ясно, что страны, кото
рые проводят последовательную ми
ролюбивую политику и сосредоточи
вают все свои усилия на развитии 
экономики, культуры, добиваются 
подъема народного благосостояния, 
не могут преследовать агрессивных 
целей.

Нам нужен мир. И мы будем, не 
жалея своих усилий, добиваться 
смягчения международной напряжен
ности, будем с этой целью упорно и 
настойчиво вести переговоры с за
падными державами. Но мы не поз
волим, чтобы империалисты разгова
ривали с нами с позиции силы. Мы 
должны разоблачать происки агрес
соров, повышать бдительность наро
дов, еще более сплачивать ряды бор
цов за великое и благородное'дело 
мира. „

Товарищи! Наша великая и не
преоборимая сила в том, что народы 
социалистических стран тесн% спло
чены и едины, что они идут к своей 
великой цели под славным знаменем 
марксизма-ленинизма.

День ото дня крепнет могучий 
социалистический лагерь. Но богат
ство в наш дом не падает как ман
на с небес, оно создается упорным 
трудом миллионов рабочих,' крестьян, 
представителей интеллигенции. То, 
что создано своими руками, умом и 
сердцем, трижды дороже человеку—  
это и есть богатство всего народа!

Будем же крепить и впредь тру
довую активность. Наши экономиче
ские успехи сделают еще более весо
мым вклад стран социализма в дело 
укрепления мира!

Силы мира победят силы войны!
Да здравствует дружба между не

мецким и советским народами!
Да здравствует победа коммунизма!
Фройндшафт!
(Речь товарища Н. С. Хрущева 

неоднократно прерывалась бурными, 
продолжительными аплодисментами).

—  Спасибо вам, товарищи, за 
внимание! —  говорит Н. С. Хрущев, 
и вновь под сводами зала гремят ап
лодисменты, раздаются приветствен
ные возгласы в честь братской друж
бы между немецким и советским на
родами.

Горняки Чиатурского марганцевого бассейна первыми в нашей республике начали соревнование за достойную 
встречу июльского Пленума Ц К КПСС. Ряд коллективов рудников обязался досрочно, к 13 июля, выполнить се
мимесячный план добычи первосортного марганца. Н а  с н и м к е :  передовые рабочие рудника имени В. И. 
Ленина, вставшие на трудовую вахту в честь Пленума, — машинист электровоза Г. Царцидзе (слева) и кре
пильщик А. Квеладзе. ' Фото М. Квирикашвили.

Навстречу июльскому Пленуму ЦК КПСС

ОДНИ ЭКОНОМЯТ, 
ДРУГИЕ ТРАНЖИРЯТ

Рейд 2.000 рабкоров „Зари Востока"

На предприя
тиях нашей рес
публики проведен 
массовый рейд 
рабкоров «Зари  
Востока», посвя
щенный вопросам 
экономии мате
риалов, сырья, 
металлов и элек
троэнергии. В  рейде приняло участие до двух тысяч рабкоров, 
членов редколлегий стенных газет и агитаторов. Участники рей
да вскрыли много фактов нерадивого отношения к  социалисти
ческой собственности. По ходу рейда принимались меры к  лик
видации выявленных недостатков.

Сегодня мы публикуем итоги рейда рабкоров города Кутаиси.

ГЕРОЯМ-РАКЕТЧИКАМ 
ВРУЧЕНЫ НАГРАДЫ

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
О П Р И С В О Е Н И И  З В А Н И Я  Г Е Р О Я  С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О Г О

Т Р У Д А  С Т Р О И Т Е Л Я М  Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н О Й  Л И Н И И  
С Т А Л И Н С К  —  А Б А К А Н

За выдающиеся достижения в труде при сооружении железнодорож
ной линии Сталинск— Абакан присвоить звание Героя Социалистического 
Труда с вручением ордена Ленина и золотой медали «Серп и молот»:

1. Буракову Григорию Ефимовичу —  бригадиру монтажников строи
тельно-монтажного поезда X ; 159.

2. Гарину Федору Даниловичу —  путевому рабочему строительно
монтажного поезда X» 833.

3. Мудрову Александру Лукьяновичу —  бригадиру бетонщиков стро
ительно-монтажного поезда 183.

4. Редину Михаилу Ивановичу —  бригадиру бетонщиков мостострои
тельного поезда Лг 450.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
Л. Б Р Е Ж Н Е В .

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
М. ГЕО РГА Д З Е .

Москва, Кремль. 19 мая 1960 г.

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

О Н А Г Р А Ж Д Е Н И И  А М И Р А Н А Ш В И Л И  Д. Д ., Л О Л А Д З Е  Н . 3. 
И  О Р Д Ж О Н И К И Д З Е  н. г. п о ч е т н о й  г р а м о т о й  п р е з и д и у м а  

В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Г Р У З И Н С К О Й  С С Р .

За долголетнюю и безупречную работу в области промышленности 
наградить Почетной грамотой Президиума Верховного Совета Грузин
ской ССР:

1. Амиранашвили Давида Дмитриевича —  слесаря строительно-мон
тажного цеха, бригадира бригады коммунистического труда ПВРЗ
им. Сталина.

2. Лоладзе Николая Захарьевича —  старшего инженера отдела кад
ров ПВРЗ им. Сталина.

3. Орджонинидзе Николая Галактионовича —  бывшего директора 
Тбилисского меднопрокатного завода.

Председатель Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
Г. Д ЗО Ц ЕН И Д ЗЕ . 

Секретарь Президиума Верхрвного Совета Грузинской ССР
3. ГЕ Л Д И А Ш В И Л И .

г. Тбилиси. 20 мая 1960 г.

С В Е Р Д Л О В С К ,  19 мая. (ТАСС). 
Сегодня в Доме офицеров Ураль
ского военного округа состоялся 
митинг личного состава н-ского 
гарнизона и представителей тру
дящихся Свердловска. Он был 
посвящен награждению солдат и 
офицеров ракетного подразделе
ния, отличившихся при уничтоже
нии американского бандитского са
молета, совершившего шпионский 
полет над территорией С С С Р  
1 мая этого года.

Зачитывается У каз Президиума 
Верховного Совета С С С Р  от 7 мая 
1960 года. Ордена «Красного Зна
мени» вручаются майору М. Р . 
Воронову, капитану Н. И. Ше- 
лудько, ордена «Красной Звезды» 
получают лейтенант Г . Д. Букин, 
старший лейтенант Э. Э. Фельд 
блюм и другие офицеры. Награж
денным воинам вручаются медали 
«За  отвагу» и « З а  боевые заслу
ги».

От имени воинов своих подраз
делений товарищей поздравили и 
выразили чувство гордости за них 
капитан Богаченок и старший сер

жант Зыков. Выступивш ий буриль
щик тов. Пономарев сказал:

— Молодцы, ракетчики, дей
ствуйте и впредь так. Не расходуй
те на вражеский самолет больше 
одной ракеты. За  уральских рабо
чих вам также никогда не придет
ся краснеть. Своим трудом мы не
устанно будем крепить мощь на
шей любимой Родины.

От имени трудящихся Свердлов
ска награжденных тепло поздрави
ли секретарь обкома К П С С  А . Ф . 
Ештокин, токарь «Уралхиммашза- 
вода» комсомолка тов. Дубровская, 
бригадир расточников Уралмаша 
тов. Остатчиков.

От имени награжденных со сло
вами благодарности Коммунистиче
ской партии и Советскому прави
тельству выступили майор Воро
нов. старший сержант Дуда.

Участники митинга приняли при
ветственное письмо Ц К  К П С С , в 
котором выразили единодушное 
одобрение принципиальной пози
ции Советского правительства, из
ложенной в Заявлениях Н. С. Х р у 
щева.

Подсчеты показывают, что сни
жение на 1 процент себестоимости 
продукции, выпускаемой предприя
тиями Кутаиси, может дать эконо
мию в размере 12 миллионов руб
лей в год. Эта цифра наглядно сви
детельствует о том, какое важное 
значение имеет режим экономии на 
предприятиях города.

30 процентов литья— 
б р а к

Кутаисский автозавод имени 
Г. К . Орджоникидзе —  крупнейшее 
предприятие города. Перед ним 
стоят важные производственные 
задачи. В  нынешнем году на заво
де будет освоен выпуск автотягача 
КАЗ-606  «Колхида».

На заводе, как и в предыдущие 
годы, большое внимание уделяется 
снижению себестоимости продук
ции. Но сделано далеко не все.

Чувствительный ущерб приносит 
предприятию брак, который имеет 
место в литейном цехе №  2. Толь
ко в прошлом году убытки от н е 
доброкачественной продукции, вы 
пущенной в этом цехе, составили 
5.225.800 рублей.

Казалось, что руководство цеха 
и завода примет решительные 
меры для ликвидации «узких» 
мест во втором литейном цехе. К  
сожалению, этого не случилось. К а 
чество литья в цехе по-прежнему 
низкое. Особенно часто имеет ме
сто брак при литье блоков цилин
дров. Процентов 30 —  35 литья это
го узла при обработке оказываются 
негодными. Происходит это из-за 
нарушения технологических процес
сов. Так, например, по вине фор
мовочного отделения было отлито 
более 70 ш тук бракованных блоков. 
Сотни ш тук блоков были забрако
ваны по вине заливочного участка, 
стержневого и обрубочного отде
лений. Оставляет желать лучшего

СООБЩЕНИЕ ТАСС
Намеченная программа исследо

ваний полета корабля-спутника 
закончена 19 мая 1960 года.

В соответствии с программой 
19 мая в 2 ч. 52 м. для осуществ
ления спуска корабля-спутника с 
орбиты была передана команда на 
включение тормозной двигатель
ной установки и отделение герме
тической кабины.

Тормозная двигательная уста
новка сработала, при этом осуще
ствлялась предусмотренная стаби
лизация корабля во время работы 
двигательной установки. Однако, 
в результате появившейся к этому 
времени неисправности в одном из 
приборов системы ориентации ко
рабля-спутника, направление тор
мозного импульса отклонилось от 
расчетного. В результате вместо 
уменьшения скорости корабля про
изошло некоторое ее увеличение и 
корабль-спутник перешел на новую 
эллиптическую орбиту, лежащую 
почти в прежней плоскости, но 
имеющую значительно больший 
апогей.

Отделение «герметической каби
ны от корабля-спутника произошло 
и при этом зарегистрирована нор
мальная работа системы стабили
зации кабины.

В результате первого запуска 
корабля-спутника решен ряд важ 
нейших научных и технических за
дач.

— Проверен надежный старт и 
полет по заданной программе мош
ной ракеты-носителя, обеспечив
шие вывод с высокой точностью 
космического корабля на орбиту, 
близкую к круговой.

— В процессе полета осуществ
лялось надежное управление ко
раблем-спутником и его ориента
ции в течение нескольких суток.

— Полученные данные телемет
рических измерений показывают, 
что в течение всего полета систе
ма кондиционирования и система 
терморегулирования корабля ра
ботали нормально и обеспечивали 
условия, необходимые для будуще
го полета человека.

— Связь с кораблем-спутником в 
телеграфном режиме протекала 
нормально. В телефонном режиме 
при осуществлении ретрансляции 
через аппаратуру корабля-спутни
ка передач наземных радиостан
ций работа проходила в шумах с 
большими искажениями.

— Специальные радиосредства, 
предназначенные для передачи 
команд на борт корабля, контроля 
орбиты его полета и передачи с 
борта телеметрической информа
ции о работе различных бортовых 
систем, успешно выполнили свою 
задачу.

— Функционирование самоориен- 
тируюших солнечных батарей про
текало нормально.

— Вся основная аппаратура, 
предназначенная для осуществле
ния спуска, спроектирована пра
вильно и может обеспечить выпол
нение этой задачи.

Полученные данные по первому 
полету корабля-спутника дали 
большой материал для осуществле
ния будущего управляемого поле
та человека в космосе и показали 
правильность основных положе
ний, принятых при создании кос
мического корабля. Результаты 
проведенной работы позволяют пе
рейти к дальнейшим этапам испы
таний.

В настоящее время корабль- 
спутник и находящаяся вблизи 
него герметизированная кабина 
движутся по орбите с периодом об
ращения, 'равным 94,25 минуты. 
Перигей орбиты равен 307 км, а 
апогей — 690 км. Угол наклона ор
биты к плоскости экватора — 65 
градусов.

Последняя ступень ракеты-носиг 
теля продолжает движение по 
прежней орбите.

Радиопередатчик «Сигнал», уста
новленный на корабле-спутнике, 
продолжает нормально функцио
нировать, передавая на Землю све
дения о работе систем и приборов.

1

качество литья таких важных де
талей, как головка блока, картеры 
коробки передач, и других. Естест
венно, что все это вызывает пере
расходы сырья, материалов, 
средств.

На центральном складе завода, а 
также на цеховых складах имеют
ся в большом количестве различ
ные инструменты и приспособле
ния. Они когда-то были изготовле
ны для нужд цехов, но впослед
ствии надобность в них отпала. А  
ведь эти инструменты успешно мо
гут быть применены на других 
предприятиях.

В  механосборочном корпусе 
имеется 5 трансформаторов. К а ж 
дый из них расходует в час 750 ки
ловатт электроэнергии. Эти транс
форматоры с полной нагрузкой 
работают лишь в первой сме
не. Во  второй же и третьей 
сменах два трансформатора пол
ностью удовлетворили бы потреб
ность механосборочного корпуса. 
Однако этот вопрос до сих пор не 
решен положительно, и энергия 
расходуется без пользы.

Основное зло
Новое кутаисское предприятие—  

электромеханический завод не вы 
полнил своего обязательства по 
экономии. Он не только не внес в 
Фонд семилетки 400 ты сяч рублей, 
как было предусмотрено обязатель
ствами. но и допустил значитель
ный перерасход. И  здесь, так же 
как и на автозаводе, основное зло—  
брак в литейном цехе. Почти все 
случаи выпуска заводом недобро
качественной продукции вызваны 
плохой работой литейного цеха.

Работы  здесь механизированы 
лишь на 25 процентов. Часто нару
шаются технологические процессы. 
За истекший период нынешнего го
да убытки от брака в литейном це
хе составили десятки ты сяч руб
лей.

Вы пуск  литья в нынешнем году 
возрастет вдвое. Почти 40 предприя
тий республики должны получать 
от Кутаисского электромеханиче
ского завода литье и штампован

ные детали. И  нетрудно убедить
ся, какой ущерб нанесет предприя
тию брак, если он будет воз
растать соответственно росту вы 
пуска продукции.

70 ты сяч рублей экономии мо
гло бы дать заводу внедрение спо
соба металлизации литья. Боль
шой труд в разработку этого ме
роприятия вместе с работниками 
завода вложил коллектив отдела 
металлизации Института металлур
гии Академии наук Грузинской 
С С Р . Однако осуществление этого 
важного дела сильно затянулось.

Когда простаивает 
оборудование

Коллектив Кутаисского шелко
комбината неустанно изыскивает 
резервы снижения* себестоимости 
продукции, улучш ения ее качества.

В  первом ткацком производстве 
раньше не был налажен учет от
ходов, в частности угаров. Учиты 
валось лишь общее количество пря
жи, потребляемой всем производ
ством. Эта бесхозяйственность в 
расходовании пряжи вызывала 
большие потери.

Сейчас учет ведется индивиду
ально. В  каждой бригаде ежеднев
но производится проверка количе
ства угаров.

Однако на комбинате все еще 
имеют место серьезные недочеты. 
Часты  случаи сверхнормативных 
простоев оборудования. В  первом 
ткацком производстве, например, 
простои составили 9,5 процента 
вместо предусмотренных по норме 
6,2 процента. . -

Во втором ткацком цехе на 115 
автоматических станках бездей
ствуют механизмы по замене утка. 
Большинство станков не имеет 
шпульных коробок, что создает не
удобства для ткачих.

Не все обстоит благополучно и с 
профилактическим ремонтом ма
шин. Помощник мастера Р . Кик- 
вадзе, например, некачественно 
смазывает станки. Плохо выполня
ют свои обязанности поммастера 
Г. Габриадзе, Т. Джиноридзе, 
М . Гогиашвили, Н. Нишнианидзе и 
другие. Техническое состояние 
станков, закрепленных за этими 
производственниками, неудовлетво
рительное.

• • •
Сейчас недочеты, выявленные 

рабкорами во время рейда, исправ
ляются.

Участники рейда «Зари Востока» по предприятиям Кутаиси: с 
автозавода имени Г. К. Орджоникидзе: С. Х В Е Д Е Л И Д З Е  — ма
стер цеха шасси, А. М А Х А Р А Д З Е  — шлифовальщик инструмен- 
тально-штампового цеха, Т. Ч А Р Г Е И Ш В И Л И  — сборщик цеха 
двигателей, А. К А П А Н А Д З Е  — руководитель бригады коммуни
стического труда, М. Д Ж И Ш К А Р И А Н И  — мастер, К. Т А В А Д З Е — 
литейщик, Ш. Ч Е И Ш В И Л И  — старший мастер, Г. Г И О Р Г А Д З Е — 
партгрупорг, Р. Г И О Р ГА Д З Е  — секретарь комсомольской органи
зации литейного цеха №  2, Н. К В И Н И К А Д З Е  — сборщица, 
О. П У РЦ Х ВА Н И Д 'ЗЕ  — сварщик, М. КО П А Л И А Н И  — сборщик 
кузнечного цеха, Ш. Г А ГИ Ш В И Л И  — сотрудник заводской мно
готиражной газеты «Ленинец»;

с электромеханического завода: Г. БА БУ Х А Д И Я  — начальник 
производства, О. С А Н Е Б Л И Д З Е  — формовщик, В. М А РГВЕЛ А -  
Ш В И Л И  — слесарь-сборщик, В. Д З Н Е Л А Д З Е  —• токарь. А. КАН- 
Ч Е Л И  — модельщик. Г. Ц ИТАД ЗЕ-мастер, Д. Ш А В Г У Л И Д З Е — 
механик, Б. ГА Б У Н И Я  — сотрудник отдела труда и зарплаты, 
О. К О Б Е Р И Д З Е  — начальник электроцеха, Н. С А Н И К И Д З Е  — 
председатель заводского комитета профсоюза;

с шелкокомбината: Н. С В А Н И Д З Е  — руководитель бригады
коммунистического труда, О. КА ХА Я  — помощник мастера, 
Л. ГА М Б А Ш И Д З Е  — инструктор по ткачеству, Н. БА РТ ЕЛ И  — 
шпульщица; М. Г В Е Л Е С И А Н И  — корр. «Зари Востока».

заседаний Верховного Совета24 мая, в 10 часов утра, в зале 
Грузинской ССР созывается

Р Е С П У Б Л И К А Н С К О Е  С О В ЕЩ А Н И Е  С Т РО И Т ЕЛ ЕЙ
Регистрация участников совещания будет производиться в Госу

дарственном комитете Совета Министров Грузинской ССР по делам 
строительства и архитектуры (Дом правительства. I I  этаж, ком
ната №  50) с 10 часов утра до 6 часов вечера и 24 мая с 8 часов 
до 9 часов .30 мин. утра.

Государственный комитет Совета Министров 
Грузинской ССР по делам строительства и 
архитектуры.
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ГЛАВНОЕ УСЛОВИЕ
Создадим мощную материально-техничесную 

базу строительства в республине
В  успешном решении историче

ских задач, поставленных X X I  
съездом К П С С  перед нашей стра
ной, исключительное значение име
ет реализация грандиозной про
граммы капитального строитель
ства.

Капитальные вложения в народ- 
:С Р  заное хозяйство Грузинской С 

последние 5 лет возросли с 1.810 
млн. рублей в 1955 году до 2.217 
млн. рублей в 1959 году.

Только в истекшем году введе
ны в эксплуатацию новые произ
водственные мощности в угольной 
н электротехнической промыш
ленности, цветной металлургии, 
химической и пищевой промыш
ленности, вступил в строй газопро
вод Карадаг — Тбилиси, построе
ны новые высоковольтные линии 
электропередач.

За год возведены здания 26 об 
щеобразовательных школ на 11.4 
тысячи ученических мест и по
строены больницы на 380 коек.

Успешно претворяется в жизнь 
постановление Ц К  К П С С  о ликви
дации жилищной нужды в течение 
ближайших 10— 12 лет. Только 
в Тбилиси ежегодно сдается в 
эксплуатацию свыше ста — ста 
двадцати тысяч квадратных мет
ров жилой площади, или более 
трех тысяч благоустроенных квар
тир.

Многие строительные организа
ции республики добились серьез 
ных успехов в индустриализации 
строительства. В  «Главтбилстрое» 
и «Закавказметаллургстрое* при 
менение сборного железобетона 
стоит на уровне, достигнутом са
мыми передовыми строительными 
организациями страны

Значительно увеличилась воору
женность строительных организа
ций механизмами и повысилась 
степень комплексной механизации 
трудоемких работ.

Высокий уровень механизации 
достигнут при монтаже железобе 
тонных и металлических конструк 
ций. приготовлении бетона и ча
стично на погрузочно-разгрузоч
ных работах

Однако, наряду с успехами, в 
строительном деле имеются и круп
ные, до сих пор непреодоленные 
недостатки.

В  ряде важнейших отраслей на
родного хозяйства планы капиталь
ных вложений выполняются не
удовлетворительно. Строительство 
многих предприятий и сооружений 
чрезмерно затягивается, и это при
водит к снижению эффективности 
капитальных вложений.

Совершенно справедливой кри
тике была подвергнута деятель
ность строительных организаций 
республики в докладе первого се
кретаря Ц К  К П  Грузии тов. В . П. 
Мжаванадзе на X X  съезде Ком
партии Грузии.

В  1959 году государственный 
план капиталовложений был вы 
полнен на 94.7 процента, в том 
числе план строительно-монтаж 
ных работ — на 96 процентов.

План капитальных вложений в 
жилнщцое строительство выполнен 
на 95.6 процента, а ввода жилой 
площади — на 85.9 процента. 
Вместо 274,9 тысячи квадратных 
метров жилья сдано в эксплуата
цию 236,1 тысячи квадратных 
метров. Населению республики не
додано примерно 1.200 квартир.

В  первом квартале текущего го
да по сравнению с соответствую
щим периодом прошлого года бы 
ло освоено на 24 процента больше 
капиталовложений. Однако план 
был реализован всего на 87,1 про
цента.

Объем капитальных вложений в 
жилищное строительство за квар
тал увеличился по сравнению с тем 
же периодом прошлого года на 
27.4 процента, в то же время план 
был выполнен лишь на 89.5 про
цента.

Ещ е хуже обстоит дело с выпол
нением плана по вводу жилой пло
щади в эксплуатацию. За три ме
сяца по республике введено в дей
ствие 27.200 квадратных метров, 
или 56.9 процента к плану.

В  большинстве строительных 
организаций работа в 1959 году 
протекала крайне неровно, рывка
ми. И хотя темпы в 1960 году 
несколько повысились, но они еще

А. Л А БА ХУ А , 
заместитель председателя Совета

Министров Грузинской ССР.
☆

не отвечают требованиям сего
дняшнего дня.

Несколько улучш илась деятель
ность подрядных строительных ор
ганизаций в 1960 году. Они вы 
полнили план работ первого квар
тала на 107.9 процента. Но при 
этом были недовыполнены подряд
ные работы по отдельным важным 
стройкам.

В  неудовлетворительном выпол
нении плана строительно-монтаж
ных работ в 1959 году, в затяги
вании сроков строительства повин
ны сами строители. Главная при
чина —  слабая организаторская 
работа с людьми, низкая трудовая 
и производственная дисциплина.

Навести порядок на стройках, 
повысить культуру строительных 
работ —  это значит сократить по 
крайней мере на 20 процентов 
трудоемкость работ и на 3 — 4 про
цента стоимость строительства.

Одной из главных причин недо
выполнения плана капитальных 
вложений в республике является 
слабая, не отвечающая требовани
ям сегодняшнего дня производ
ственная база строительства.

Этому вопросу большое внима
ние уделил Никита Сергеевич 
Хрущ ев в заключительном слове 
на пятой сессии Верховного Со
вета С С С Р . Товарищ Хрущ ев ска
зал: «Только при том условии, 
если мы создадим мощную матери
ально-техническую базу строитель
ства. можно успешно справиться 
с задачами, которые поставлены 
X X I съездом нашей партии».

Основой развития индустриали
зации строительства, как известно, 
является сборный железобетон.

Годовой план выпуска сборных 
железобетонных изделий в респуб
лике выполнен, однако ряд строи
тельных организаций не использо
вал имеющиеся мощности и не 
обеспечил рост выпуска железо
бетона и другой строительной про
дукции.

Для обеспечения наших строек 
сборными железобетонными дета
лями и изделиями нам надо раз
решить проблему размещения баз 
и выбора места для строительства 
предприятий строительной инду
стрии.

Назрел и требует тщательного 
обсуждения вопрос об объединении 
и специализации имеющихся в рес
публике баз и полигонов и о по 
степенной передаче их одному ор
гану управления.

В  индустриализации строитель
ства решающее значение имеют 
комплексная механизация и авто
матизация строительных процес
сов.

Возросшая вооруженность меха
низмами наших строительных ор
ганизаций позволила добиться зна
чительных успехов в механизации 
трудоемких процессов строитель
ства. За четыре последних года 
выработка строительного рабочего 
возросла на 25 процентов. Однако 
в этой области у нас не все благо
получно.

Достаточно сказать, что достиг
нутые нами показатели выработки 
отдельного рабочего ниже показа
телей многих передовых строитель
ных организаций страны.

В  недостаточной степени исполь
зуется у нас наличный парк строи
тельных механизмов и машин 
(Совнархоз, Министерство строи
тельства). В  строительстве все 
еше в больших размерах применя
ется ручной груд.

Низок коэффициент использова
ния техники в ряде наших строй- 
трестов. Так. если в тресте «За- 
кавказметаллургстрой» в 1959 го
ду выработка на одного рабочего 
составила 51 ты сячу рублей, то в 
тресте « Чиатурмарганстрой» она 
не превышала 35 тыс. рублей, а в 
мелких строительных организаци
ях министерств и ведомств была 
еще меньшей.

Весьма важной задачей строи
тельных организаций является 
обеспечение опережающего роста 
производительности труда рабочих

по сравнению с ростом заработной 
платы. Это необходимое условие 
дальнейшего снижения стоимости 
строительных работ и роста на
коплений.

Между тем в 1959 году в уп 
равлениях «Главтбилстроя» имело 
место опережение роста среднего
довой заработной платы одного 
работника против роста его сред
негодовой выработки.

Существенными факторами сни
жения стоимости строительно-мон
тажных работ является бережное 
расходование материалов и при
менение передовой технологии
производства.

Неоднократно поднимался важ 
ный вопрос о качестве строитель- 

В  этом отношении мы ни в 
ни в проства.

жилищно-гражданском 
мышленном строительстве не суме
ли добиться сколько-нибудь замет
ного "улучшения. В  гражданском 
строительстве положение даже 
ухудшилось. Безнаказанность бра
коделов, нарушения технологиче
ской дисциплины являю тся источ
никами низкого качества работ.

Наши научно-исследовательские 
учреждения недостаточно ведут ис
следования в области автоматиза
ции, комплексной механизации и 
организации производства строи
тельных материалов и изделий, по 
чти не разрабатываются такие важ 
ные вопросы, как механизация воз
ведения сооружений из сборного 
железобетона и экономика строи
тельства в условиях Грузинской
С С Р .

Государственный комитет Совета 
Министров Грузинской С С Р  по де
лам строительства и архитектуры, 
главными задачами которого явля
ются обеспечение технического про
гресса в строительстве, снижение 
стоимости и улучшение качества 
строительства, развитие строитель
ной индустрии, а также улучш е
ние проектно-сметного дела, слабо 
занимается этйми вопросами

Профсоюзные организации стро
ек и предприятий нашей республи
ки за последнее время повысили 
уровень своей работы, стали луч 
ше руководить социалистическим 
соревнованием. На ряде строек все 
шире развивается движение за ор 
ганизацию комплексных бригад 
Значительная часть наиболее пе 
реловых комплексных бригад пе
решла на хозрасчет и соревнуется 
за звание бригады коммунистиче 
ского труда.

Большие и ответственные задачи 
поставлены в 1960 году перед на
шей республикой. Осуществление 
грандиозной программы строитель
ства требует напряженной и до пре
дела слаженной работы всех стро
ительных коллективов, местных 
партийных, советских, профсоюз
ных и хозяйственных организаций.

Необходимо обеспечить повсе
дневный эффективный контроль за 
распределением капитальных вло
жений и материально-технических 
ресурсов, за своевременным обеспе
чением строек проектно-сметной 
документацией, оборудованием, за 
развитием производственной базы 
строительства, лучш им использова
нием техники и внедрением пере
довой технологии производства ра
бот.

В  феврале 1961 года грузинский 
народ будет праздновать 40-ю го
довщину Советской власти и соро
калетие Коммунистической партии 
Грузии. С  нами вместе эту знаме
нательную дату будут отмечать все 
народы Советского Союза.

Нет сомнения в том, что строи
тели нашей республики, под руко
водством Коммунистической партии 
Грузии, встретят национальный 
праздник нашего народа новыми 
успехами в строительстве комму
низма.
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О ТЛ И Ч И Л И СЬ НА С Б О Р Е
В  ОЧАМЧИРСКОМ РАЙОНЕ

Колхозница артели имени Сталина села Кочара Шура 
НАЦИЯ собрала 50 килограммов сырья при дневной 
норме 24 килограмма. Это на 8 килограммов больше, 
чем за соответствующий день прошлого года. Колхозни
ца той же артели Циала ДЖОМИДАВА собрала 65 кило

граммов —  на 10 килограммов больше, чем в тот же день прошлого года. 
Татьяна Ш ЕЛИ Я сдала 63 килограмма, что на 7 килограммов превышает 
сбор за тот же день минувшего года. Ирина КАЛДАНИЯ собрала «1 кило
грамм листа —  на 12 килограммов больше, чем за тот же день прошлого 
года.

В  СУХУМСКОМ РАЙОНЕ
Колхозница артели имени Кирова села Гульрйпши Ардануш МИНОСЯН 

собрала 62 килограмма —  на 8 килограммов больше, чем на ту же дату в 
прошлом году. Ее односельчанка, депутат Верховного Совета Абхазской 
АССР Феруза АВЕДЯН собрала 65 килограммов —  на 15 килограммов 
больше, чем в тот же день минувшего года.

ВТРОЕ БОЛЬШЕ НОРМЫ

По 40—45 килограммов зеленого чайного листа собирает в эти дни 
передовая сборщица колхоза села Зоврети Зестафонского района В. Соп- 
ромадзе. Это почти втрое больше дневной нормы.

Н а  с н и м к е :  В. Сопромадзе во время работы.
Фото Г. Герсамия. (Фотохроника ГрузТАГа).

В  колхозе имени Свердлова се
ла Дедалаури Цулукидзевского 
района с каждым днем наращива
ются темпы сбора чайного листа. 
Все чаеводы проникнуты одним 
стремлением —  дать Родине как 
можно больше «зеленого золота*.

С начала сбора чайного листа в 
колхозе уже собраны первые де
сятки тонн сырья.

На сборе чая особенно отличи
лась колхозница четвертой брига
ды Цуна Чиргадзе. Она приступает 
к сбору рано утром и ежедневно 
собирает но 90 — 95 килограммов 
чайного листа. В  один из послед
них дней Цуна Чиргадзе собрала 
больше 105 килограммов чайного 
листа. Передовой чаевод борется 
за то, чтобы собрать на за
крепленном за ней участке в пол
гектара 4 тысячи килограммов

сортового чайного листа против 
3.427 килограммов, собранных в 
прошлом году. В  счет обязатель
ства она уж е  собрала около тонны 
листа.

Больших успехов добивается и 
чаевод третьей бригады Нора Ио- 
бидзе. Ее средний дневной пока
затель— 8 0 — 90 килограммов чай
ного листа.

Втрое перевыполняют нормы на 
сборе Маро Панцулая, Венера Да- 
дунашвили, Этери Бобохидзе и 
другие.

Чаеводы дедалаурского колхоза 
борются за то, чтобы вместо пре
дусмотренных по годовому плану 
111 тонн продать государству 130 
тонн сортового чайного листа.

Г. Г Е ГУ Ч А Д З Е , 
селькор.

В  К а с п с к о м  
районе есть два 
колхоза-соседа —  
имени Орджони
кидзе и имени Махарадзе. Центры 
их —  села Самтависи и Ламиска- 
на —  расположены в двух киломе
трах друг от друга, а то и того 
меньше. Земли у этих хозяйств 
одинаковые, одинаковое количе
ство рабочих рук. Казалось бы. и 
результаты груда должны быть 
схожие. Но как раз в этом-то рез
ко и отличаются артели.

В  чем же тут дело?
Давайте, дорогие читатели, про

едем с нами в эти села и послуша 
ем, что говорят самтависские и 
ламисканские колхозники.

Правда, в Ламискана не так лег 
ко найти собеседника. И вовсе не 
потому, что люди здесь находятся 
на работе в поле, в садах, на фер
мах, в конторе. Весна — горячая 
пора, и ламисканцы, боясь упус
тить каждый погожий час, в поте 
лица трудятся на... своих приуса
дебных участках.

М ы довольно долго сидели в не
уютном, закопченном замке князей 
Орбелиани, где находится контора 
колхоза, и с тоской взирали на 
таблицы, бодро повествующие 
гом, чего добьется хозяйство ( 
1965 году.

Наконец, одиночество наше бы 
ло нарушено приходом бухгалтера 
колхоза Тамары Паиашвили. Раз 
говор с бухгалтером был недол 
гим. Не потому, что мы задавали 
мало вопросов, а потому, что Та 
маре нечего было особенно расска 
зывать. Да и стыдно было ей гово
рить о том, что колхоз не выпол 
нил в прошлом году, не выполняет 
и нынче ни одного своего обяза
тельства.

Кстати, об обязательствах ла
мисканцы имеют очень туманное 
представление. Они кое-как еше 
назовут вам цифру плана (и обя- 

' зательно покраснеют при этом, по-
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«Ркацители» на казахской земле

Под сельские больницы 
лучшие здания

В  селах Абхазии с каждым го
дом расширяется сеть лечебных 
учреждений. Сейчас только в се
лах Гальского района работает 
одиннадцать благоуст р о е н н ы х  
больниц, восемь фельдшерско-аку 
шерских пунктов.

Хорошую инициативу проявили 
члены сельскохозяйственных арте
лей имени Ленина села Окуми и 
«Гигант* села Земо-Баргеби. К а 
питальные здания, в которых рань 
ше были размещены правления 
колхозов, сейчас отведены под 
больницы.

Примеру окумских и баргеб-

ских колхозников последовала ди 
рекция Ачигварского леспромхоза, 
передавшая под больницу свое ад
министративное здание.

В  районе ведется и строитель
ство новых лечебных учреждений. 
До конца года в селах Тагилони и 
Саберио будут сданы в эксплуата
цию еще две новые больницы, а в 
селах Мухури и Гумуруш и —  два 
фельдшерско-акушерских пункта. 
Новая поликлиника строится в рай
онном центре.

Д. Ш Е Л И Я .
(Корр. «Зари Востока»),

1957 год. В югославском городе 
Любляна проходил очередной Меж
дународный конкурс вин и коньяков 
Шеренги причудливых бутылок с яр
кими этикетками. Искрилось, играло, 
пенилось, отливало янтарем и руби
ном вино из многих стран мира. Де
густаторы придирчиво оценивали ка
чества экспонируемых вин. Учитыва
лось все: цвет, аромат, вкус, крепость. 
Букету десертных вин Казахстана и 
Узбекистана в числе других лучших 
были присуждены золотые медали. Но 
мало кто знал, что вино «Узбеки- 
стон» изготовлено из грузинского 
винограда сорта «саперави», а ка
захское вино — из сорта «ркацители». 
Как же попали уроженцы Грузии в 
знойную Среднюю Азию?

Несколько лет назад были сдела
ны первые шаги в акклиматизации 
нашей виноградной лозы. Миллионы 
черенков грузинской лозы были по
сланы в братские республики. Про
шли годы, и специалисты воочию убе
дились — грузинский виноград хоро
шо прижился и прекрасно плодо
носит.

В  этом году в Молдавию послано 
70 миллионов черенков, 32 миллиона 
получили труженики сельского хозяй

ства Украины. Заготовка черенков 
велась в колхозах Телавского, Ка
рельского и Гурджаанского районов 

Слава грузинского винограда шаг
нула и за пределы нашей страны 
Например, в Народную Республику 
Болгарию, страну, изготовляющую 
первоклассное вино, в марте было по
слано два миллиона 100 тысяч черен
ков сорта «ркацители», «саперави», 
«каберне».

Н. П И ЧКО ВА .

тому что и с пла
ном дело обстоит 

них плохо), а 
насчет обязатель
ств здесь говорят по-разному. Не
которые —  так просто удивляют
ся: какие такие обязательства?

Было бы неверным и глубоко 
ошибочным утверждать, что дела 
в артели не двигаются с места. 
Они двигаются1 Но только назад, а 
не вперед. В  прошлом году здесь 
был установлен своеобразный «ре
корд» по надоям. Этот рекорд об
народован не был из-за своей ми
кроскопичности. А  за четыре меся
ца этого года ламисканцы умудри
лись ухудшить его. На 1 мая они 
надоили 125 литров молока на фу
ражную корову, что на 10 литров 
меньше чем за тот же период в 
прошлом году. Производство мяса 
за четыре месяца составило 42 про
цента (от плана, а не обязатель
ства!). И з двухсот свиней, которых 
должны были поставить на откорм, 
не поставлено ни одной и т. д.

Видно, председатель колхоза 
Сандро Цуцунашвили решил: про
падать, так с музыкой! И действи
тельно. «м узыка» об этом колхозе 
идет не только по району, но и по 
всей республике. Чего стоит, на
пример. тот факт, что в артели за 
прошлый год распределено на тру
додень всего по килограмму куку 
рузы и ни грамма пшеницы, ни ко 
пейки денег!

Можно было бы долго говорить, 
чего недостает в хозяйстве и что 
тут не выполнено, потому что не 
выполнено ничего. Ограничим
ся приведенными примерами и по
пробуем разобраться в причинах 
создавшегося положения. Бухгал
тер Тамара Паиашвили не сразу 
открыла нам их. Она жаловалась 
на отсутствие денег в колхозной 
кассе, на то, что счет артели дав
но арестован, как будто кто-то ви
новат в этом. Только спустя неко
торое время она .чистосердечно 
воскликнула:

—  Не годится у нас организа
ция труда, трудовая дисциплина в 
артели отсутствует!

Тамара в своем заявлении ока
залась совершенно права: в ап
реле в колхозе не было ни одного 
члена артели, выработавшего 
больше... четырех трудодней. И по
лучилось, что за апрель (как и за 
любой другой месяц) администра 
тивно-управленческому аппарату в

Ламискана было 
начислено 949 
трудодней, а кол
хозникам — чле

нам шести бригад —  менее 300.
К ак  говорят, невероятно, но 

факт: более семисот трудоспособ
ных колхозников в Ламискана вы- 
•работало в три раза меньше трудо
дней. чем горсточка людей, воз
главляющая колхоз.

Если к восклицанию Тамары 
Паиашвили прибавить, что предсе
датель колхоза попросту не справ
ляется со своими обязанностями, то 
мы и пол/чим ответ на вопрос о 
плачевном состоянии дел в колхо
зе имени Махарадзе.

Вы  уже знаете, дорогие читате
ли, что от Ламискана до Самтависи 
рукой подать, и. конечно же, не по
ленитесь проехать с нами в кол
хоз имени Орджоникидзе.

Бы ло  бы неправильно утвер
ждать, что колхоз села Самтави
си —  передовое хозяйство района. 
Оно пока еще не лучшее, а только 
стремящееся стать лучш им. Но 
стремление это так твердо, так це- 
ленаправлено. что здесь каждый 
месяц, каждый день происходят 
чудесные превращения.

...Неподалеку от дороги вы тяну
лось новое типовое здание коров
ника. Широкие светлые окна, но
вые распахнутые ворота, из кото
рых тянется линия подвесной до
роги —  все это выглядит таким 
добротным, прочным, что неволь
но хочется осмотреть сооружение 
вблизи.

Простите нам эту задержку, 
ведь если мы встретим здесь кого- 
нибудь из колхозников, то сможем 
узнать о делах артели не заезжая 
в правление, так как известно, что 
в артелях, идущих круто в гору, 
каждый человек в курсе всех дел, 
знает назубок все цифры и пока
затели.

В  коровнике нас встретил дояр 
Акакий Мчеделадзе. Этот неболь
шого роста худой человен, с не
обыкновенно крепкими и цепкими 
пальцами, живыми, искрящимися 
глазами ухаживает за 16 корова
ми. За четыре месяца этого года 
Акакий получил 1.013 литров от 
каждой коровы вместо 756 по обя
зательству.

Право, мы не ошиблись, что за
ехали на ферму. Акакий Мчеде
ладзе знал о своем колхозе едва

Биомицин-помощник животноводов
Уже несколько лет антибиотики 

находят широкое применение не 
только в медицине, но и в живот
новодстве.

Незначительная примесь биоми 
чина в корм стимулирует рост жи
вотных повышает стойкость орга
низма против различных заболева
ний.

В прошлом году в Грузии впер
вые начали выпускать с примесью
террамицина комбикорм для пти 
ЦЫ. Это положительно сказалось 
на развитии поголовья, способство
вало сокращению падежа.

Недавно при Грузинском зоове
теринарном учебно-исследователь
ском институте открылся экспери
ментальный цех антибиотиков по 
производству биомицина.

Много месяцев упорного труда 
понадобилось сотрудникам и руко
водителю этого цеха профессору 
Д. Геловани, пока были получены 
первые литры темной жидкости с 
густым осадком. Это и был долго
жданный биомицин.

Сейчас научные сотрудники 
уточняют воздействие биомицина

на привес молодняка птицы, раз
рабатывают необходимую дозиров
ку. ищут пути сокращения време
ни. необходимого на приготовление 
препарата, и превращения его из 
жидкого состояния в порошок для 
облегчения транспортировки.

Главная задача цеха —  добить
ся увеличения суточного выпуска 
биомицина, помочь наладить его 
производство непосредственно в
колхозах и совхозах.

Н. Н А Т И Ш ВИ Л И .

ли меньше пред
седателя. Он с 
гордостью рас
сказал об успе

хах своих коллег — животноводов 
Георгия Зозрашвили, Талико Раз- 
мадзе, Елены Мартиашвили, о 
том, что все дояры и доярки арте
ли перевыполняют взятые обяза
тельства. Поведал о том, что им 
удалось полностью сохранить мо
лодняк, что скоро будет выстроена 
механизированная кормо к у х н я, 
введена в действие механизирован
ная дойка, что правление решило 
заложить по 15 тонн силоса на 
каждую ф уражную  корову, для 
чего значительно расширило в 
этом году посевы кукурузы .

О многом рассказал нам дояр 
колхоза Акакий Мчеделадзе. И 
пожалуй, самым красочным в его 
рассказе были цифры.

Эти цифры звучали прекрасны
ми стихами, и уж  если это пре
увеличение, то совершенно точно 
то, что о них можно писать стихи. 
Действительно, план продажи мо
лока в первом квартале был 110 
центнеров, обязательство—  140, а 
продали самтависцы 215 центне
ров молока1 План продажи мяса 
был 34 центнера, обязательство —  
40, а фактически члены этой арте
ли продали 42 центнера1

В  минувшем месяце, апреле, 
здесь более чем в три раза пере
крыли взятое обязательство по 
мясу и в полтора раза —  по мо
локу!

В  чем же секрет успехов этого 
хозяйства? Ведь еше в прошлом 
году оно сильно отставало по всем 
показателям.

Ларчик открывав г-'я просто: в
колхоз пришел новый руководи
тель —  Алф ез Будагашвили. су 
мевший сплотить людей, зажечь 
их. увлечь на трудовые подвиги.

Алфез —  гагановец. он пришел 
в эту артель из колхоза-миллионе- 
ра села Квемо-Чала. где возглав
лял одну из передовых бригад. От
личный организатор и вожак, агро
ном по образованию, новый пред
седатель при помоши партийной и 
комсомольской организаций круто 
повернул колхоз, направив его в 
гору. Только за апрель здесь вы 
работано 5.112 трудодней.

В  Ламискана 75 колхозников 
третьей бригады умудрились вы 
работать всего 51 трудодень. Срав
ним эти результаты с результата
ми третьей же бригады самтавис- 
цев, численность которой 50 чело
век. а выработка 720 трудодней. 

Любопытно, что административ
но-управленческому аппаразу в 

, Самтависи начислено в два раза 
_ меньше трудодней, чем в Ламиска- 

на. кроме того, командиры колхоз
ного производства здесь обязаны 
выработать (и, надо сказать, ак
куратно нырабатывают) определен
ное количество трудодней на поле-

];вых работах и в животноводстве. 
Да. все дело в трудовой дисци

плине. в умелой организации тру 
да. в умелом и конкретном руковод
стве!

Бы ло  бы нелепостью утверждать, 
что в Ламискана «плохие» колхоз
ники. Надо только суметь органи
зовать и направить их усилия. И 
тогда с лица Каспского района со
трется пятно, посаженное неради
выми руководителями ламискан- 
ской сельхозартели.

Р М Ч Е Д Л И Д З Е ,
Ш. М А Х А Р О Б Л И Д ЗЕ . 

(Спец. корр. «Зари Востока»).

В Земо-Холашенском колхозе Ах- 
метского района в прошлом году был 
построен типовой птичник на 1.000 
голов ти п ы  Сюда пришла работать 
молодежь. Сегодня большим уваже
нием колхозников пользуются моло
тые птичницы Е. Чичиашвили и 
Д. Морчадзе. Во втором году семи- 
(етки девушки взяли повышенные 
обязательства: от каждой курицы- 
несушки на протяжении года полу
чить 170 штук яиц. не допускать па
дежа птицы.

Н а с н и м к е :  Е. Чичиашвили
(слева) и Д. Мпрчадзе

Фото В. Кушиташвили.
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„ Р Е Ч Ь  М И Р А 66
БУДАПЕШ Т, 19 мая. (ТАСС). На 

многолюдных митингах, проходящих 
в эти дни в Венгрии, трудящиеся 
решительно осуждают агрессивную 
политику Соединенных Штатов, сор
вавших совещание на высшем 
уровне.

Газеты сегодня на видных местах 
публинуют полный текст Заявления 
Н. С. Хрущева на пресс-конференции 
в Париже и ответы на вопросы жур
налистов. В заголовках газеты под
черкивают, что Советский Союз по- 
прежнему остается сторонником ми
ролюбивой политики, мирного сосу
ществования.

«Мадьяр немзет», называя вы 
ступление Н. С. Хрущева на пресс- 
нонференции «речью мира», пишет в 
передовой статье, что мирная поли
тика Советского Союза осталась не
изменной и что теперь она оказыва
ет на ход событий большее влияние, 
чем прежде.

ВСЕ ЧЕЛО ВЕЧЕСТВО  О СУ Ж ДА ЕТ  
ОПАСНУЮ ПОЛИТИКУ США

Соединенные Штаты сорвали совещание 
в верхах прежде, чем оно могло начаться

Сайрусу Итону 
у г р о ж а ю т  

расправой
В А Ш И Н Г Т О Н . 20 мая. (ТА С С ). 

Крайне милитаристские империа
листические силы Соединенных 
Ш татов, сорвавшие совещание на 
высшем уровне, и их креатура в 
конгрессе пытаются раздуть в се
нате антикоммунистическую  исте
рию с тем, чтобы замести свои 
грязные следы. Небезызвестный 
противник идеи мирного сосущ е
ствования и ярый сторонник уси 
ления «холодной войны» сенатор 
Додд выступил вчера с нападками 
на деятельность известного амери
канского общественного деятеля и 
промышленника, лауреата Ленин
ской премии «За  укрепление ми
ра между народами» Сайруса И то 
на. Особую ярость американского 
мракобеса вызвала последователь
ная борьба Итона за укрепление 
дружеских отношений с Советским 
Союзом во имя обеспечения мира 
во всем мире. В  слепой ненависти 
к благородной деятельности Итона 
Додд дошел до того, что потребо
вал предать его суду и подверг
нуть тюремному заключению за 
то, что он встретился в Париже с 
главой Советского правительства.

К  числу так  называемых пре
ступлений Итона Додд отнес «об
мен визитами и подарками с ком 
мунистическими лидерами»; «прак
тику Итона критиковать Соеди
ненные Ш та ты  в России и хвалить 
Россию в Соединенных Ш татах»; 
«обвинение им государственного 
секретаря Даллеса, генералов из 
Пентагона и американских полити
ков вообще в том, что они неук
лонно гонят нас к войне», а так 
же его заявление о том, что амери
канские чиновники «не представ
ляют американский народ, в то 
время как в Советском Союзе пра
вительство выступает от имени 
всего народа».

БЕРЛИ Н , 19 мая. (ТАСС). Пресс-конференция Пред
седателя Совета Министров СССР Н. С. Хрущева в Па
риже находится в центре внимания общественности 
ГДР. За ходом этой пресс-конференции следили по те
левидению сотни и сотни тысяч граждан Германской 
Демократической Республики. Содержание Заявления и 
ответов Председателя Совета Министров СССР неодно
кратно передавалось радиостанциями ГДР.

Берлинские демократические газеты сегодня отво
дят этому важному событию главное место. Они публи
куют полный текст Заявления Н. С. Хрущева и его от
веты на вопросы представителей печати. Как отмечает 
газета «Нейес Дейчланд», Н. С. Хрущев доказал, что 
Соединенные Штаты Америки воспрепятствовали со
вещанию на высшем уровне. Газета отмечает, что гла
ва Советского правительства дал ясные ответы на во
просы о Западном Берлине, мирном договоре с Герман
ской Демократической Республикой. Он подтвердил по
литику мирного сосуществования и показал, что Со
ветский Союз по-прежнему стремится содействовать 
разрядке международной напряженности.

Соединенные Штаты, отмечает «Берлинер цейтунг», 
сорвали совещание в верхах прежде, чем оно могло 
начаться. Советский Союз неуклонно выступает за мир
ное сосуществование и переговоры, в адрес агрессоров 
сделано серьезное предостережение.

Как отмечает «Нейе цейт», Н. С. Хрущев разоблачил 
опасную двойную игру западных 
кругов.

Газета «Националь-цейтунг» под
черкивает, что Н. С. Хрущев выра
зил готовность к дальнейшим пере
говорам, подчеркнув при этом, что 
переговоры не могут осуществляться 
под давлением угроз.

МАНЕВРЫ
ГЕРТЕРА

П А Р И Ж ,  19 мая. (ТА С С ). Сего
дня в Париже состоялось специаль
ное заседание Совета Н А Т О , со
званное, как указывает агентство 
Франс Пресс, для того, чтобы «за
слуш ать сообщение о провале сове
щания на высшем уровне».

Заседание Совета Н А Т О  прохо
дило при закрытых дверях, одна
ко из сообщения Франс Пресс яв 
ствует. что выступивший на нем 
государственный секретарь С Ш А  
К. Гертер внушал участникам за
седания, что шпионские полеты 
американских самолетов над тер
риторией Советского Союза якобы 
«необходимы свободному миру, 
включая С Ш А , чтобы гарантиро
вать себя от внезапного нападе
ния».

Таким  образом, Гертер старался 
взвалить ответственность за аг
рессивную авантюристическую по
литику Соединенных Ш татов на 
плечи остальных участников ат
лантического союза.

В  журналистских кругах фран
цузской столицы рассматривают 
созыв Совета Н А Т О , как стремле
ние американских правящих кру
гов спасти подорванный престиж 
С Ш А  и добиться от своих партне
ров поддержки оскандалившейся 
политики шпионажа, которая вы 
зывает резкие протесты в самых 
широких кругах общественности 
этих стран.

«Нейес Дейчланд» отмечает, что Советское прави
тельство не только требует уважать советский народ и 
не нарушать неприкосновенность территории Советско
го Союза, но и требует гарантии безопасности всех на
ций. Эти требования означают, что социалистические 
государства являются защитниками международного 
права против пиратской доктрины, заявляет газета. 
Действия советской делегации во главе с Н. С. Хру
щевым имеют историческое значение. Ныне стало ясно, 
что народы сильнее империалистов, что началась но
вая эпоха в истории человечества.

СОФИЯ, 19 мая. (ТАСС). Достойный отпор и серьез
ный урок, преподнесенный Н. С. Хрущевым в Париже 
американским провокаторам и идеологам «холодной 
войны», горячо одобряется и единодушно поддержива
ется всем болгарским народом.

«С Советским Союзом можно вести переговоры толь
ко на равных началах, без угроз и шантажа», «Со
ветский Союз твердо стоит на позиции мирного сосу
ществования, переговоров, достижения взаимно прием
лемых соглашений», «Дружба с ложью несовмести
мы!», «Никто, никакие провокационные действия не 
могут запугать Советский Союз, запугать социалисти
ческие страны!» —  под такими крупными заголовка
ми центральные болгарские газеты публикуют сего
дня сообщения о проходящих в стране многолюдных 
митингах и собраниях трудящихся республики.

ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА 
БЕЗОПАСНОСТИ 

НАЗНАЧЕНО НА 23 МАЯ
Н Ь Ю - Й О Р К , 20 мая. (ТА СС ). 

Вчера здесь секретариат О О Н  офи
циально объявил, что, по просьбе 
правительства С С С Р , решено со
звать 23 мая Совет Безопасности  
для рассмотрения вопроса «об аг
рессивных действиях военной авиа
ции С Ш А  против Советского Сою
за, создающих угрозу всеобщему 
миру».

ЗАЯВЛЕНИЕ НЕРУ
Ю-1 
ере;
-Й 0 1

Н Ь Ю - Й О Р К . 19 мая. (ТАСС). 
Как передает корреспондент газеты 
«Нью-Йорк геральд трибюн» из 
Каира, находящийся в Египетском 
районе О А Р  с официальным визи
том премьер-министр Индии Джава- 
харлал Неру выразил удивление 
по поводу провала совещания в 
верхах и заявил: « Я  могу сказать 
только одно, что я  опечален и 
огромное число людей в Индии и 
во всем мире будут опечалены про
валом этого совещания, на которое 
надеялись столь многие».

У. Липпман о «грубых ошибках» США
Н Ь Ю - Й О Р К , 19 мая. (ТАСС). 

Обозреватель газеты «Нью-Йорк 
геральд трибюн» Уолтер Липпман 
в статье под заголовком «Прежде 
всего» пишет:

«Среди обломков, по мере того, 
как мы будем оправляться от по
трясения, придется взяться за дли
тельную работу по восстановлению. 
С чего же ее начать? Она должна 
начаться там, где был причинен 
самый тяжелый ущерб. Где же это? 
Не в том, что сказал по нашему 
адресу или сделал по отношению к 
нам г-н Хрущ ев. Наибольший 
ущерб причинили себе мы сами. 
Дело в том. что мы «первыми по
могли ранить самих себя». Рана 
была нанесена рядом грубых оши
бок в самых высших сферах по 
серьезнейшим вопросам. Эти гру
бые ошибки не только привели в 
негодование русских и сорвали со
вещание на высшем уровне. Гораз
до хуже то, что они посеяли сомне
ния среди наших союзников и сре
ди нашего собственного народа на
счет нашей способности вести за со
бой западный союз в вопросах ми
ра и войны.

Резкие выражения г-на Хрущ ева 
вызвали реакцию и породили со

чувствие к  президенту в его тяж е
лом положении, но мы не должны 
питать никаких иллюзий насчет 
того, насколько глубокой и широ
кой была потеря доверия к  аме
риканскому руководству, к  сужде
нию, проницательности и полити
ческой компетентности правитель
ства в Вашингтоне...

В  таком положении, как наше, 
продолжает Липпман, . ущерб для 
нашего престижа оказался бы не
поправимым, если бы мы все спло
тились вокруг президента и сдела
ли вид, что думаем, будто никаких 
серьезных недостатков нет. Ибо 
это доказало бы всему миру, что 
ошибки не только не будут исправ
лены, а будут продолжаться, и что 
весь наш народ доволен плохим 
правительством. Именно несоглас
ные, критики, оппозиция могут 
восстановить доверие всего мира 
к компетентности Америки. М ы не 
можем добиться этого, делая вид, 
что некомпетентности не суще
ствует.

Это —  резкие слова, но какими 
иными словами можно охарактери
зовать события воскресного вече
ра, когда министр обороны, нахо
дящийся в Париже в качестве од
ного из советников президента.

Сенатор Б ри дж ес призывает 
к новым провокациям

Н Ь Ю - Й О Р К , 19 мая. (ТАСС). 
Как  сообщает корреспондент агент
ства Юнайтед Пресс Интернейшнл 
из Вашингтона, член сенатской 
комиссии по делам вооруженных 
сил и председатель политического 

комитета республикацев в сенате

Стайлс Бриджес заявил вчера, что 
Соединенные Ш таты  должны во
зобновить шпионские полеты само
летов «У-2». «Если  эти полеты бы 
ли столь важны неделю назад, — 
утверждал Бриджес, —  они, ко
нечно, важны также и сейчас».

V V ^ ■ Л % ■ .■ Л V % ■ .■ .■ .■ .■ .■ ^ Л ^ Л ■ Л ■ Л ■ ^ ^ ^ Л “Л ■ .V Л ■ Л •Л V Л V .V Л V Л V V ^ V V ^ Л Л V Л V ,Л V V V Л V Л V Л V I« V ^ Л IV V ,^ V V V V V V V V V V V V V V V V V

В с е г д а  в п е р в о м  р я д у
ПЕ Р В А Я . . .  Это  слово повто

ряется, пожалуй, чаще дру
гих, когда говорят о про

фессоре Нине Соломоновне Цици- 
швили, чье  70-летие со дня рожде
ния и 40-летие научно-педагогиче
ской деятельности отмечает сего
дня вся научная общественность 
Грузии.

Она была первой женщиной- 
грузинкой, получившей в 1916 го
ду, по окончании Высш его женско
го политехнического института в 
Петрограде, диплом инженера-хи- 
мика.

С этого момента начался ее мно
голетний, упорный труд на благо 
отечественной химии. Она не иска
ла легких, проторенных дорог, а 
выбирала пути непроторенные, не
легкие. Это  ей завещал человек, 
которого Нина Соломоновна с пол
ным правом считает своим вторым 
отцом и учителем ,— выдающийся 
грузинский ученый Петр Григорье
вич Меликишвили. Это ж е  каче
ство она прививает и всем своим 
многочисленным ученикам.

Можно было бы довольно долго 
перечислять все те должности, ко
торые занимала и занимает Н и 
на Соломоновна, но не об этом хо
чется говорить в такой торжествен
ный для нас, грузинских химиков, 
день.

Ведь речь идет о замечательном 
советском человеке— простом, от
зывчивом, добром, прекрасном уче 
ном и терпеливом воспитателе. И 
все ж е  нельзя удержаться, чтобы 
не упомянуть некоторые факты из 
ее богатой, примечательной био
графии.

42 года назад Нина Соломонов
на познакомилась в Тбилиси с 
М еликишвили, который в то вре
мя был занят открытием универ
ситета, созданием грузинской ш ко
лы  химиков. Она стала его вер
ной помощницей и в университет
ских делах, и в науке. Трудными 
были те годы. Не было никакой на
учной базы , не хватало рабочих 
рук, и Нина Соломоновна, под ру 
ководством и при участии своего

К  70-Л ЕТ И Ю  СО Д Н Я  
Р О Ж Д Е Н И Я  И 4 0-Л ЕТ И Ю  

Н А У Ч Н О - П Е Д А Г О Г И Ч Е С К О И  
Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т И  

Н . С. Ц И Ц И Ш В И Л И

учителя, вместе с другими сотруд
никами Меликишвили выполняла 
самую разнообразную работу, не 
гнуш аясь подчас самой черной, 
тяжелой.

Первая и любимая ученица Пет
ра Григорьевича Меликишвили 
стала первой женщиной-ассистен- 
том кафедры органической химии. 
Потом она стала первой женщиной- 
доцентом, а после смерти М елики
швили в 1928 году— первой его 
преемницей, возглавив созданную 
им кафедру.

С  тех пор все свои силы и зна
ния она отдает делу воспитания 
высококвалифицированных кадров 
грузинских химиков во многих ву
зах республики. Среди ее учени
ков—  доктора наук (в том числе и 
автор этих строк), множество кан
дидатов наук, специалистов — инже

неров. врачей, преподавателей, на
учных работников. В  Тбилисском 
государственном университете и 
других вузах Грузии на кафедрах 
химии работают в основном ее уче 
ники, то ж е  самое можно сказать 
и про многие научно-исследова
тельские учреждения.

Благодаря ее стараниям и забо
там, кафедра органической химии 
университета, которой Цицишвили 
заведовала в течение чуть ли не 
трех десятков лет, является сей
час одной из самых сильных в на
шей стране.

Студенчество нашей республики 
обязано Нине Соломоновне тем, 
что сейчас оно имеет возможность 
заниматься по учебникам, написан
ным на родном языке. Ведь боль
шинство из них создано или пере
ведено на грузинский язы к при са
мом непосредственном участии 
этого очень разностороннего и тру
долюбивого ученого, отдавшего не
мало сил и знаний созданию гру
зинской химической терминологии.

А  как интересна и богата науч
но-исследовательская деятельность 
профессора Цицишвили! Прежде 
всего обращаешь внимание на одну 
особенность, характерную для все
го, чем занимается и что делает 
Нина Соломоновна —  ученый-комму
нист, человек, несмотря на свой 
возраст, стремящийся всегда быть 
в первых рядах строителей новой 
жизни.

Она всегда одной из первых от
кликается на требования, выдви
гаемые партией и правительством 
перед советской наукой. В зять  хо
тя бы большой комплекс исследо
ваний Цицишвили, посвященных 
химическому анализу продуктов 
сельского хозяйства нашей респуб
лики. Продолжая традиции П. Г. 
Меликишвили, она вместе со свои
ми учениками изучила химический 
состав чая, цитрусов, ряда фрук
тов, кукурузы , сыра, картофеля и 
многих других продуктов.

Ее особенно интересовало содер
жание в них витаминов «А »  и «С». 
В  результате многолетних опытов

выявлены  растительные продукты, 
содержащие витамины в большом 
количестве и имеющие, благодаря 
этому, не только промышленное, 
но и медицинское значение. Иссле
дования Нины Соломоновны по хи
мическому составу картофеля име
ют немаловажное значение для 
дальнейшего развития этой сель
скохозяйственной культуры  в ус 
ловиях Закавказья.

После майского Пленума Ц К  
К П С С , поставившего задачу уси
ленного развития химической про
мышленности и расширения про
изводства синтетических продук
тов, Нина Соломоновна развернула 
большую исследовательскую рабо
ту по выявлению местных природ
ных ресурсов для получения вы 
сокомолекулярных соединений.

Она доказала, что обрезки вино
градных лоз, употребляемые сей
час колхозниками, в основном, как 
топливо, содержат в немалом ко
личестве пентозаны— углеводные 
соединения, которые после соот
ветствующей обработки дают фур
фурол —  прекрасный продукт для 
производства синтетических воло
кон.

Теперь дело за экономистами, 
производственниками, но уже сей
час можно сказать, что исследова
ние Нины Соломоновны сулит не
малые выгоды химической про
мышленности Грузии,

Многие ошибочно считают, что 
химия — наука чисто кабинетная, 
не требующая ежедневного, еже
часного общения с жизнью, с 
практикой. Чтобы убедиться в оши
бочности таких взглядов, им до
статочно будет познакомиться с 
деятельностью Нины Соломонов
ны Цицишвили, активно вторгаю
щейся в жизнь, черпающей в ней 
силы для своего беззаветного, пре
данного служения советской нау
ке, воспитанию молодого поколе
ния.

И в этот радостный день юби 
лея нашего маститого, но молодого 
душой и сердцем ученого хочется 
пожелать Нине Соломоновне всег
да оставаться первой —  во всех 
делах и замыслах на будущее.

Профессор А. НО ГА  ИД ЕЛ И,
доктор химических наук.

отдал приказ объявить тревогу в 
американских боевых частях во 
всем мире? В  воскресенье вечером 
г-н Макмиллан и генерал де Голль 
все еще прилагали усилия, чтобы 
найти какой-то выход из дела со 
шпионским самолетом. И вот этот- 
то момент выбрал министр оборо
ны, чтобы «устроить учения по 
проверке боевой готовности во всем 
мире». А  это —  хотя и не послед
ний этап перед настоящей войной, 
все же один из предварительных 
этапов.

И  почему для этого было выбра
но именно воскресенье? Этот про
мах не был делом рук какого-то 
безвестного полковника на турец
ком аэродроме. Это было делом 
рук министра обороны и президен
та. Время для «учений» было вы 
брано даже еще менее удачно, чем 
для отправки самолета «У-2» с 
опасным заданием за две недели 
до совещания в верхах. Ибо мо
мент, выбранный для так называе
мых учений, лишен всякого смыс
ла. Если  тревога была объявлена 
на случай возможного внезапного 
нападения, то подумайте —  можно 
ли было найти, руководствуясь 
здравым смыслом, момент меньшей 
опасности внезапного нападения 
на западный мир, чем тот, когда 
лично г-н Хрущ ев находился в Па
риже?

Кроме того, к несчастью, «уче 
ния» министра Гейтса были орга
низованы сверху столь же неуклю
же, как и дело со шпионским само
летом. По-видимому, на этот раз 
высшие руководители забыли со
общить хоть что-нибудь об этих 
«учениях» своим представителям 
по связи с печатью; последние не 
знали, что им говорить, и их даже 
не было на месте, когда «учения» 
вызвали испуг населения.

Великое правительство, которому 
приходится иметь дело с чрезвы
чайно грозным противником, пра
вительство, которое является вож 
дем, защитником и главной опорой 
некоммунистического мира, не мо
жет вести себя так беспомощно 
и непоследовательно. Таков ущерб, 
который нужно исправить прежде 
всего —  до того, как мы сможем 
заняться общими международными 
обломками, крушения и вернуть се
бе уверенность в своих силах».

Зугдиди. У  входа в театр.
Фото Б. Соколова. (Фотохроника ГрузТАГа),

Новости спорта-
ТУРНИР ШАХМАТИСТОК СЕМИ СТРАН

Вчера в Концертном зале имени 
Руставели состоялся четвертый тур 
международного женского шахмат
ного турнира. Н. Гаприндашвили, 
играя черными с Г , Конарковска 
(Польша), отразила наступление бе
лых на королевском фланге и, пере
хватив инициативу, одержала победу.

Э. Какабадзе в партии с Р. Суха 
(Чехословакия) пожертвовала коня 
и создала атаку на застрявшего в 
центре неприятельского короля, В 
дальнейшем грузинская шахматистка

отыграла фигуру, выиграла качество
и добилась победы.

Встречи К. Зворыкина (Минск) — 
Л. Вольперт (Ленинград) и Э. Кел
лер-Герман (Г Д Р ) — М. Тогонидзе 
(Тбилиси) закончились вничью. Пар
тии А. Чайковская (Батуми) — 
Т. Штадлер (Югославия) и Э. Би- 
лекне (Венгрия) —  Е. Полихрониаде 
(Румыния) были отложены.

После четырех туров Л . Вольперт 
имеет 3,5 очка, Н. Гаприндашвили— 
3 очка, Э. Какабадзе — 2,5 очка.

П е р в е н с т в о  с т р а н ы  п о  ф у т б о л у
Вчера в различных городах стра

ны были проведены очередные мат
чи на первенство СССР по футболу.

Две встречи состоялись в Москве. 
Вничью со счетом 0 :0  закончилась 
встреча столичного «Динамо» с таш-

Осталось четыре тура
В  Сталинири подходит к концу 

чемпионат Грузии по шашкам. До 
конца состязаний осталось четыре 
тура. Турнирную таблицу по-преж
нему возглавляет кандидат в масте
ра Неймарк, набравший 8,5 очка из 
9 возможных. На втором и третьем 
местах перворазрядники Пахладжян 
и Цховребов, имеющие по 6,5 очка. 
У  Саакяна 5 очков, у Барамидзе — 
4.5 очка и одна отложенная партия.

На звание мастера
На проходящем в Тбилиси всесо

юзном шахматном турнире мастеров 
и кандидатов в мастера сыграно 
пять туров. Лучшего результата сре
ди кандидатов в мастера, борющих
ся за звание мастера, добились 
Ш. Гитерман (Кишинев), набрав
ший 3,5 очка из 5 возможных, и 
Д. Джаноев (Тбилиси), имеющий 3 
очка. Наибольшее количество очков 
среди мастеров набрали пока Г. Или- 
вицкий, Г. Бастриков (оба —  Сверд
ловск) и Е. Столяр (Ленинград). У 
них по 3,5 очка из 5 возможных.

Т Б И Л И С С К И Й  О Р Д Е Н А  ЛЕН 1  
Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  Т Е А Т Р  О П Е Р Ы '  

И Б А Л Е Т А  им. 3. П А Л И А Ш В И Л И

21 мая
8-й спектакль 15-го абонемента 

Л . Гертель
Т Щ Е Т Н А Я  П Р Е Д О С Т О Р О Ж Н О С Т Ь
22 мая. днем
В . Долидэе К Е Т О  И КО Т Э
22 мая, вечером

10-й спектакль 10-го абонемента 
| А . Мачавариани О Т ЕЛ Л О

с участием В. Ч А Б У К И А Н И  
I Н ачало  вечерних спектаклей в 8 ч ас о в ,' 

дневного — в 12 часов.

С Е Г О Д Н Я
Театр оперы я  балета имени 3. П алиа 

швили — «Тщ етная предосторожность» (в  
8 час. веч., 8-й спек. 15-го а б ) ;  театр име
ни Ш . Руставели— «Однажды умершие» (в 
8 пас. веч ); театр имени К. М арджани
швили —  «Заря Колхиды» (в  8 час. веч.); 
театр имени А. Грибоедова — «И ркутская 
история» (в  8 час. веч.); театр армянской 
драмы имени С. Ш аум яна — «Песня са 
дов» (в  8 час. веч., аб. №  15); театр муз- 
комедии имени В . Абашидзе — «Полет с 
Л уны » (в  8 час. веч ); грузинский Т Ю З  — 
«Рассказ нищего» (в  7 час. веч., аб. №  3); 
русский Т Ю З  — «О чем рассказали вол
шебники» (в  12 час. дня), «Маш енька» 
(в  8 час. веч ); Грузгосфилармония, Лет
ний театр — эстрадный оркестр под ру
ководством и при участии Бориса Ренско
го (в  8 час. 30 мин. веч.).

и е

П РО ГРА М М А  П ЕР ЕД А Ч  
НА 22 М АЯ

Д Н Е М
Передача для школьников

12.00 «- «Занимайтесь физкультурой», 
12.20 «  «А ну-ка, сделай!», 12.40 •-* худо
жественный фильм «Друзья-товарищ и», 
14.00 — урок английского язы ка.

В Е Ч Е Р О М

19.00 —» передача длр воинов Советской 
Армии, 19.30 —> киножурнал, 19.40 »-» бесе
да с родителями, 19.50 — за развитие мас
сового туризма, 20.00 — киноочерк. 20.25— 
передача будет объявлена отдельно.

К  С В Е Д Е Н И Ю  В Л А Д Е Л Ь Ц Е В  
Р А Д И О П Р И Е М Н И К О В  

И Т Е Л Е В И З О Р О В !
Напоминаем, что все незарегистри

рованные радиоприемники и телевизо
ры подлежат регистрации в обязатель
ном порядке в отделении связи по ме
сту  жительства.

Кроме регистрации телевизоров в  т е 
леателье, для гарантийного обслуж ива
ния, обязательна их регистрация в от
делении связи.

Лица, нарушившие указанны й поря
док, будут оштрафованы.

Напоминаем, что срок взноса або
нементной платы за радиоприемники и 
телевизоры истек 15 февраля.

Просим внести абонементную плату 
за первый и второй кварталы  1960 г.

Дирекция.

кентской командой «Пахтакор». Спар
таковцы Москвы встретились с одно
клубниками из Вильнюса. Победили 
москвичи с результатом 3 : 0.

В  Ленинграде местная команда 
«Адмиралтеец» потерпела поражение 
от футболистов московского «Локо
мотива» — 1:2.

Встреча команд «Шахтер» (Стали- 
но) — Ц СКА  закончилась победой 
донбасовцев со счетом 3 : 0.

Динамовцы Киева принимали на 
своем поле куйбышевскую команду 
«Крылья Советов». Победили волжа
не с результатом 3 : 0.

В Баку команда «Нефтяник» встре
тилась с минской «Беларусью». Матч 
закончился победой минчан — 2 :0 .

Зам. редактора
Ю. ХОМЕРИКИ

С ЕГО Д Н Я  НА Э К Р А Н А Х
В  кинотеатрах: имени Руставели «Де

ло о разводе»; «Амирани» (в  зимн. теат
ре) —• «Коварство и лю бовь»; «О ктябрь», 
«Тбилиси», «Сакартвело» (Зеленый зал ), 
а саду Филармонии, в  клубах: имени
Плеханова (в  зимн. театре), имени И . Чав- 
чавадзе, в парке имени Кирова •» «Крик  
с улиц »; «Исани» (в  зимн. театре), 
«Спартак» — «Звезд ы » ; в саду Коммуна
ров — «О пасная зона»; «Комсомолец», 
имени 26 комиссаров (первый зал ), в Д о
ме офицеров — «Возмездие»; имени 26 
комиссаров (второй зал ) — «Не огляды
вайся, сы нок!» ; имени 26 комиссаров (в 
летн. театре) —. «Премьера отменяется»; 
«Сакаргвело» (Красны й зал ) — «Заноза»; 
«Сакартвело» (в  летн. театре) — «Д е
вуш ка с кувш ином»; «Колхида» (в  зимн. 
театре) — «Белая кровь»; «Колхида» (в 
летн. театре) — «Ночи Кабирии»; в Д о 
ме культуры  имени Горького (в  зимн. те
атре) — «Дорога без конца»; в Доме 
культуры  имени Горького (в  летн. теат
ре), в парке культуры  и отдыха имени 
Сталина »» «Эхо»; в клубе имени Д зер
жинского (в  зимн. театре) — «Великий  
Карузо» ; «Колхозник», «Казбеги», в Д о 
ме культуры  промкооперации —  «Грани
ца в нескольких ш агах»; «Дидубе» (в 
зимн. театре), «Танамгзаври», в саду 300 
арагвинцев — «Товар для Каталонии»; 
«Дидубе» (в  летн. театре) — «Мистер 
И кс» ; в парке Ваке  — «Н а  окраине Па
р и ж а» ; в парке культуры  и отдыха име
ни Орджоникидзе — «Лю бой ценой»; в 
новом кинотеатре района имени 26 ко
миссаров (в  летн. театре) •— кинокомедии 
Чарли Чаплина; в  новом кинотеатре О к 
тябрьского района — «Ф ати м а» .

Коллектив сотрудников Института при
кладной химии и электрохимии А ка 
демии наук Грузинской С С Р  извещает 

о смерти сотрудницы института 
Елены Андреевны Церетели 

и выраж ает соболезнование семье 
#  покойной.

С. Э ., Е . И ., М . И . Габичвадзе, Ш . К .. 
Р . К ., В . С. Габичвадзе с семьями 
извещ ают о смерти брата, деверя и 

дяди
Аристоула Эрастовича Габичвадзе.

Г р. паних. 22 и 23 мая, в 8 час. веч., 
на кв. — ул. Чернышевского. 16. В ы 
нос 24 мая. в 5 час. веч., на ,Кукий- 

ское кладбище.
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